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Что чувствует человек, когда внезапно, в одночасье осуществляется то, к чему он стре-
мился, о чем мечтал год, два года?.. Когда прилагал усилия, шел к цели практиче-
ски невероятной. И вдруг она становится достижима, растворяется в пространстве 
жизни как нечто теперь само собой разумеющееся. Мечта сбылась, стала событием, во-
плотилась в результат, добавила жизни красок, а памяти – еще один бесценный момент…
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назначения

Нотариальная палата Ставропольского края приветствует гостей и участников «КиНотара»

«Воплощение мечты – это поч-
ти всегда испытание на прочность, 
проверка сил и способностей, зна-
ний и опыта, готовности и умения 
их применить в конкретной ситуа-
ции. Без сомнений, финал Первого 
конкурса любительских фильмов 
нотариальных палат Российской 
Федерации «КиНотар», который 
вот-вот состоится на Ставрополье, 
позволит осуществиться многим 
мечтам и надеждам. Еще бы! 85 
фильмов снято, 25 нотариальных 
палат заявили о своем участии в 
конкурсе и борются за победу в 11 
номинациях, увенчает которые за-
ветный Гран-при!.. Еще немного, и 
чаяния, рвения, мечты, мысли, про-
екты, сценарии обретут форму, со-
держание и предстанут перед нами 
на широкоформатном экране ки-
нотеатра. Знаете, что произойдет, 
когда в зале погаснет свет? Про-
изойдет чудо – чудо кино, которое 
способно остановить время, оста-
вить историю небюджетного нота-
риата России вечно живой.», – при-
ветствовал гостей и участников 
конкурса «КиНотар» президент 
нотариальной палаты Ставро-
польского края, заслуженный 
юрист РФ Николай Кашурин.

Как быстро летит время. 
Только, кажется, появилась 
идея проведения кинофести-
валя нотариата России, только 
он решением правления Феде-
ральной нотариальной палаты 
обрел статус конкурса люби-
тельских фильмов нотариальных 
палат субъектов Российской 
Федерации и получил самого-
ворящее название – «КиНотар», 
а вот уже и несколько туров по-
зади, и финал заставляет не на шутку вол-
новаться участников первого киноконкурса, 
которые приехали побороться за победу на 
землю Ставрополья.

И правда, сколько забот и хлопот по-
зади. Сколько приложено сил, растрачено 
творческой энергии, чтобы у каждой из но-
тариальных палат – участниц этого конкурса 
– появились интересные и содержательные 

по задумке, масштабные по применению 
спектра приемов кинематографа фильмы.

Киноработ, которые заставляют заду-
маться, узнавать новое, удивляться неожи-
данному, радоваться достигнутому, меч-
тать о большем, на конкурс подано много: 
времени для просмотра их всех понадобит-
ся ни много ни мало – аж 18 часов с неболь-
шим! Но это того стоит, поверьте!..

Каких только фильмов 
и жанров здесь нет! Что за 
работы перед нами, стано-
вится ясно по разнообразию 
номинаций конкурса. Здесь 
и титаны киноиндустрии 
нотариата – полнометраж-
ные фильмы, и наиважней-
шие по значимости фильмы 
учебные, и попадающие в 
самое сердце фильмы о том 
или ином коллеге – профес-

сионале нотариата в номинации 
«Персона» и «Грани профессии». 
А еще музыкальные клипы, корот-
кометражные и корпоративные 
фильмы, социальные видеопроек-
ты и даже… мультфильм!

Но и это не все, ведь друж-
ным голосованием за тот или иной 
фильм зрители «КиНотара», они 
же – нотариусы России, определят 
победителя в номинации «Приз 
зрительских симпатий», а жюри 
конкурса выберет достойнейшего 
в перечисленных выше номинаци-
ях и номинациях «Лучший дебют» 
(независимо от формата работы), 
«Гран-при».

Но кто бы ни выиграл в пере-
численных номинациях, важно не 
это. Важно то, что теперь благода-
ря «КиНотару» у нотариального со-
общества нашей страны появилась 
прекрасная возможность говорить 
о том, что значимо, сохранять мо-
менты, без которых история нота-
риата была бы неполной, а то и во-
все искаженной.

Этот конкурс объединяет и 
сплачивает. Он открывает творческий по-
тенциал и самим своим существованием 
дает толчок и задает уровень отношения к 
жизни, к профессии, к людям вокруг. Он от-
крывает особый – яркий и многоплановый 
мир российского нотариата – не закрыто-
го института, а тысяч искренних, активных 
служителей закона, которые живут здесь и 
сейчас, но помнят и уважают свое прошлое 
и уверенно смотрят в будущее.

«КиНотар» пройдет впервые в России. 
А как – подробный ре-
портаж и интервью с его 
конкурсантами и гостя-
ми, победителями и лау-
реатами –   читайте в сле-
дующем номере газеты 
«Нотариальные вести». 
Пока же приоткроем за-
весу того, как шла съем-
ка фильмов нотариаль-
ной палаты Ставрополья 
и презентуем награды 
«КиНотара». Внимание 
на фотографии… 

«Отцы» и «дети» нотариата Ставрополья!«Отцы» и «дети» нотариата Ставрополья!
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Совет, по откликам его участников, получившись 
в итоге весьма содержательным и результативным, 
был организован Федеральной нотариальной пала-
той и нотариальной палатой Ставропольского края 
и состоялся на базе Ставропольского государствен-
ного аграрного университета.

Участие в работе совета под председательством 
президента нотариальной палаты Ставропольского 
края, заслуженного юриста РФ Николая Кашурина 
приняли президент Федеральной нотариальной па-
латы Константин Корсик, советник президента ФНП 
по законодательной работе Елена Джуринская, 
начальник юридического отдела ФНП Александр 
Сагин, начальник управления по координации де-
ятельности в сфере обеспечения общественной 
безопасности, законности и правопорядка в Став-
ропольском крае аппарата краевого Правительства 
Сергей Сидоренко.

В числе активных участников совета были член 
правления ФНП, куратор нотариальных палат Юж-
ного и Северо-Кавказского федеральных округов, 
президент нотариальной палаты Волгоградской об-
ласти Наталья Гончарова, а также президент нота-
риальной палаты города Севастополя Ольга Кален-
кович, президенты и представители нотариальных 
палат Северо-Кавказского федерального округа, а 
также директор юридического института Северо-
Кавказского федерального университета Дмитрий 
Смирнов, начальник отдела регистрации объектов 
недвижимости жилого назначения Управления Рос-
реестра по СК Елена Белозерова, ведущий специа-
лист-эксперт отдела по контролю и надзору в сфере 
адвокатуры, нотариата, государственной регистра-
ции актов гражданского состояния и проставления 
апостиля Главного управления Минюста России по 
СК Татьяна Запрудская. 

Надо чаще встречаться

Николай Кашурин поприветствовал всех на бла-
годатной ставропольской земле.

– Наши задачи ясны, – обратился он к залу. – Мы 
должны с учетом Кон-
ституции, закона и при-
сяги нотариуса их четко 
и ответственно испол-
нять. Надо встречаться 
чаще, с использовани-
ем различных площа-
док, не только здесь, 
на Ставрополье, но и в 
других регионах наше-
го округа. 

Президент НПСК 
подчеркнул, что на со-
вещании будут обсуж-
дены весьма востребо-
ванные в повседневной 
правоприменительной 
деятельности нотари-
ата темы, ведь это во-
просы удостоверения сделок в рамках использо-
вания средств материнского (семейного) капитала, 
вопросы применения Кодекса профессиональной 
этики нотариусов в Российской Федерации, кото-
рый действует уже почти полтора года, и проект 
«Методических рекомендаций по оформлению на-
следственных прав» (его концепция была одобрена 
решением Правления ФНП на заседании, состояв-
шемся 23 мая текущего года).

– Все это поможет нам в диалоге профессио-
налов нотариата извлечь лучшее, сообща прийти 
к единообразию в правоприменительной практике 
нотариата, а значит, снизить градус напряженности 
среди граждан, – резюмировал Николай Кашурин. 

Константин Корсик выразил благодарность Ни-

колаю Кашурину за про-
явленную инициативу по 
проведению окружного 
КМС на Ставрополье и 
отметил, что предыду-
щее заседание совета 
проводилось в 2015 году 
на территории Респу-
блики Северная Осетия-
Алания.

– Федеральная нота-
риальная палата уделя-
ет проведению коорди-
национно-методических 
советов большое внима-
ние, – сказал Констан-
тин Анатольевич. – Вы 
знаете, что в последние 
годы отечественный нотариат переживает очень 
прогрессивное развитие. Принят ряд новелл зако-
нодательства, расширяющих полномочия нотариу-
са, повышена доказательственная сила нотариаль-
ного акта. 

Президент ФНП также добавил, что нотариату 
доверено навести порядок в зачастую непростых 
сегментах правового оборота недвижимости, таких 
как сделки с долями в праве общей долевой соб-
ственности, с участием несовершеннолетних и со-
циально незащищенных лиц. Прозвучало сообще-
ние о том, что на прошлой неделе в парламентских 
слушаниях в Совете Федерации была единогласно 

поддержана идея эффективности нотариальной 
формы в обеспечении защиты права собственности 
граждан в борьбе с таким явлением, как мошенни-
чество в сфере жилой недвижимости.

– Нотариат сегодня является эффективным и 
доступным инструментом, востребованным и попу-
лярным у граждан. Важно, чтобы каждый гражда-
нин, обращаясь к нотариусу, получал полный пакет 
услуг, и работа по принципу «одного окна» стала 
нормой для любого нотариуса, – подчеркнул Кон-
стантин Корсик.

В завершение он отметил, что законодатель ви-
дит в нотариате институт, способный решать острые 
социальные проблемы и, обозначив главные задачи 
нотариата на данном этапе, резюмировал: надо со-

бирать КМС не реже одного-двух раз в год. 
С приветствием от Губернатора Ставрополья 

Владимира Владимирова к участникам Координа-
ционно-методического совета обратился Сергей 
Сидоренко. Он выразил благодарность президенту 
НПСК Николаю Кашурину и всему нотариальному 
сообществу края за весомый вклад, который па-
лата и нотариусы вносят в защиту прав и законных 
интересов жителей края и высказал уверенность в 
том, что принятые советом рекомендации помогут в 
дальнейшей деятельности нотариата России.

«Добавить практически нечего, 
но…»

В дальнейшей работе Координационно-мето-
дического совета нотариальных палат субъектов 
РФ СКФО было детально рассмотрено и обсужде-
но множество вопросов, касающихся совершения 
нотариальных действий. Член комиссии по методи-
ческой работе нотариальной палаты Ставрополь-
ского края, нотариус по Ессентукскому городскому 
нотариальному округу Анна Мандрыко подробно 
проанализировала проект «Методических реко-

мендаций по оформлению наследственных прав» и 
предложила внести ряд изменений в этот проект.

Нотариус Нальчикского нотариального округа 
нотариальной палаты Кабардино-Балкарской Ре-
спублики Марина Бжинаева поддержала внесен-
ные предложения и отметила, что в выступлении 
Анны Мандрыко затронуты все проблемные во-
просы: добавить практически нечего. Однако она 
настоятельно просила обратить внимание разра-
ботчиков на то, что в проекте нет рекомендаций по 
оформлению наследства с иностранным элементом.

Также свои предложения и замечания к проекту 
«Методических рекомендаций по оформлению на-
следственных прав» высказал Кетаов Амир Муха-
медович – нотариус Зеленчукского нотариального 

округа нотариальной палаты Карачаево-Черкес-
ской Республики.

Начальник юридического отдела Федеральной 
нотариальной палаты Александр Сагин поблагода-
рил выступающих за проделанную работу и обещал 
учесть предложения при доработке «Методических 
рекомендаций по оформлению наследственных 
прав».

– Большинство замечаний принимается, – ска-
зал он. – Но есть и спорные вопросы, которые будут 
дополнительно обсуждаться, чтобы соблюсти ба-
ланс интересов всех сторон.

Вопросы по маткапу есть

Об актуальных вопросах удостоверения сделок, 
направленных на приобретение жилого помещения 
в общую долевую собственность родителей и детей 
с использованием средств материнского (семейно-
го) капитала доложила член комиссии по методиче-
ской работе нотариальной палаты Ставропольского 
края Ирина Аршинова. Она отметила, что Президент 
России Владимир Путин на пресс-конференции со-
общил о том, что программа материнского капита-

ла будет продолже-
на в нашей стране. 
Так что этот вопрос 
в отношении нотари-
альной деятельно-
сти остается весьма 
насущным.

Также Ирина 
Викторовна до-
бавила, что с мо-
мента вступления в 
законную силу Фе-
дерального закона 
№ 256-ФЗ «О до-
полнительных мерах 
г о с уд а р с т в е н н о й 
поддержки семей, 
имеющих детей» 
прошло десять лет. 

За это время было принято множество нормативных 
актов, однако вопросы по применению законода-
тельства о материнском капитале продолжают воз-
никать как в нотариальной, так и в судебной прак-
тике.

Выступающая подробно остановилась на вопро-
сах формы и содержания обязательств при оформ-
лении жилого помещения в общую собственность, 
особенностях удостоверения соглашений (догово-
ров) об определении долей родителей и детей в 
приобретенных на средства материнского (семей-
ного) капитала жилых помещениях. Кроме того, она 
говорила об опыте в нотариальной практике полу-
чения предварительного согласия органов опеки и 
попечительства для удостоверения соглашения об 

Стремиться к единообразию
в нотариальной практике

Текст Степана Подлужного   Фото Евгения Живолупа

Именно эта идея стала ключевой во время 
проведения Координационно-методиче-
ского совета нотариальных палат субъектов 
Российской Федерации Северо-Кавказско-
го федерального округа, который прошел в 
Ставрополе.

«Нотариат сегодня является 
эффективным и доступным 
инструментом, востребованным 
и популярным у граждан. Важно, 
чтобы каждый гражданин, 
обращаясь к нотариусу, получал 
полный пакет услуг, и работа по 
принципу «одного окна» стала 
нормой для любого нотариуса».
Константин Корсик.
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палаты предложил участникам совета 
дополнительно обсудить и направить 
в ФНП свои замечания и предложения 
в проект Регламента совершения нота-
риальных действий.

– Это очень важный документ для 
нотариального сообщества. Он дол-
жен начать действовать со следующе-
го года, – добавил Константин Корсик. 

Кодекс этики –
в центре внимания

Другой важной темой заседания 
стали вопросы, связанные с примене-
нием Кодекса профессиональной этики 
нотариусов в Российской Федерации. С 
подробным докладом по этой пробле-

ме выступила член правления нотариальной палаты 
Ставропольского края, председатель комиссии по 
методической работе НПСК, секретарь комиссии по 
профессиональной этике нотариусов НПСК Елена 
Глазунова. 

Она отметила, что 
институт нотариата 
всегда отличало на-
личие эффективного 
механизма внутри-
корпоративного кон-
троля. Примером это-
го может служить и 
практика применения 
Профессионального 
кодекса нотариусов 
РФ, действовавшего 
до принятия ново-
го кодекса. Однако 
ныне действующий 
кодекс значительно 
усложнил процеду-

ру рассмотрения дисциплинарного производства. 
Активную дискуссию нотариусов вызвали вопросы, 
связанные с практикой применения Кодекса про-
фессиональной этики нотариусов в Российской Фе-
дерации. 

Для устранения пробелов и противоречий участ-
ники КМС решили направить в Федеральную нота-
риальную палату предложения для обобщения и 
подготовки изменений и дополнений в настоящий 
кодекс.

Как подчеркнул в заключение заседания Ни-
колай Кашурин, все прозвучавшие выступления и 

предложения по итогам Координационно-методи-
ческого совета будут обобщены и направлены в Фе-
деральную нотариальную палату.

А завершили этот яркий и результативный день 
профессионального  общения экскурсии в нотари-
альную палату Ставропольского края, где участни-
ки заседания познакомились к экспозицией музея 
истории нотариата НПСК, и в Галерею пейзажей за-
служенного художника России Павла Гречишкина. 
Произведения любимого ставропольцами живопис-
ца поразили гостей из регионов разнообразием и 
глубиной таланта живописца, больше всего в жиз-
ни любившего природу родной страны. 

определении долей в жилом помещении, о недо-
пустимости отказа совершеннолетних лиц от вы-
деления доли в жилом помещении, приобретенном 
с использованием средств материнского капитала. 
Ирина Аршинова проанализировала практику дру-
гих субъектов и ответила на вопросы, которые по-
ступили от нотариальных палат округа.

– Между нотариусами и регистраторами сло-
жились многолетние конструктивные отношения, а 
все возникающие проблемы решаются оперативно, 
практически в онлайн режиме, – сказала, привет-
ствуя гостей из регионов СКФО, начальник отдела 
регистрации объектов жилого назначения Управ-
ления Росреестра по Ставропольскому краю Елена 
Белозерова. Приятной для представителей нотари-
ального сообщества края была новость о том, что 
Управление Росреестра по СК в прошлом году во-
шло в десятку лидеров по оказанию услуг в элек-
тронном виде. В этом, как заметила Елена Вита-
льевна, немаловажную роль сыграла деятельность 
нотариусов Ставропольского края.

Также президент Федеральной нотариальной 

ГориЗоНТы роСТа

«Это поможет нам в диалоге 
профессионалов нотариата 
извлечь лучшее, сообща 
прийти к единообразию в 
правоприменительной практике 
нотариата, а значит, снизить 
градус напряженности среди 
граждан».
Николай Кашурин. 

В совещании приня-
ли участие председатель 
комиссии по методиче-
ской работе НПСК Елена 
Глазунова, председатель 
комиссии по повышению 
квалификации нотари-
усов Татьяна Соболева, 
член комиссии по мето-
дической работе НПСК 
Иван Кашурин, работни-
ки правового отдела но-
тариальной палаты Али-
на Белогрудова, Олег Белогаев, Софья Чернова, 
Евгений Пузин, а также заместитель начальника 
инспекции Исаак Марьев и начальник правового 
отдела  инспекции Екатерина Кучерова.

В центр внимания были вынесены вопросы, свя-
занные с внесением в ЕГРЮЛ в отношении юриди-
ческого лица записи о недостоверности сведений, 
включаемых в ЕГРЮЛ: об адресе юридического 
лица либо о лице, имеющем право без доверен-
ности действовать от имени юридического лица и 
другом, а также возможностью в этой связи совер-
шения нотариусами нотариальных действий в от-
ношении таких юридических лиц или их участников.

Как отметили представители налогового органа, участились случаи 
отказов физических лиц от участия в деятельности юридических лиц, по 
отношению к которым они являются либо участниками, либо руководи-
телями, либо совмещают оба статуса. При этом действующим законода-
тельством налоговым органам предоставлено право осуществлять про-
верку достоверности сведений, включаемых или включенных в ЕГРЮЛ. 
Это происходит, в том числе в случае поступления возражений заинте-
ресованных лиц относительно предстоящей государственной регистра-
ции изменений устава юридического лица или предстоящего включения 
сведений в ЕГРЮЛ. 

Говорилось на встрече и о том, что в силу пункта 
4.4. статьи 9 Закона «О государственной регистра-
ции юридических лиц и индивидуальных предпри-
нимателей» государственная регистрация не может 
быть осуществлена в случае установления недосто-
верности сведений, включаемых в единый государ-
ственный реестр юридических лиц. В этом случае 
регистрирующим органом принимается решение о 
приостановлении госрегистрации.

В случае совершения нотариального действия (на-
пример, удостоверение сделки по отчуждению участ-
ником доли в уставном капитале общества, свиде-

тельствование подлинности 
подписи руководителя обще-
ства на заявлении в регистри-
рующий орган) при наличии 
в выписке из ЕГРЮЛ записи о 
недостоверности внесенных в 
ЕГРЮЛ сведений, в частности, 
об участнике общества или о 
лице, имеющем право без до-
веренности действовать от 
имени юридического лица, ре-
гистрирующим органом может 
быть принято решение об от-

казе в государственной регистрации изменений, вносимых в ЕГРЮЛ.
Участники рабочей встречи более чем понимают значимость об-

суждаемых вопросов, так что по итогам рабочей встречи было принято 
решение направить запросы в Федеральную нотариальную палату и 
Федеральную налоговую службу России с целью получения соответ-
ствующих разъяснений. 

Участники встречи единодушно высказались о пользе таких дву-
сторонних контактов, в ходе которых обсуждаются актуальные вопро-
сы правоприменительной практики. Было решено провести очередную 
встречу после получения ответов на соответствующие запросы по затро-
нутой тематике. 

предметный разговор
о насущном

Текст Геннадия Сенцова   Фото Елены Гончаровой

Сама жизнь регулярно диктует нотариусам Ставрополья и пред-
ставителям Межрайонной ИФНС России №11 по Ставропольскому 
краю вопросы для обсуждения сообща, напрямую. Вот и в этот раз на 
очередном рабочем заседании этих ведомств, которое прошло в но-
тариальной палате региона, были темы для предметного разговора.

шаГ За шаГом

С 26 по 30 июня члены рабочей группы комиссии Федеральной нотари-
альной палаты по контролю за деятельностью нотариальных палат субъек-
тов Российской Федерации – президент нотариальной палаты Псковской 
области Валентина Николаева, президент Мурманской областной нотари-
альной палаты Галина Проконина, президент нотариальной палаты Яма-
ло-Ненецкого округа Сергей Хрущелев, во главе председателя комиссии, 
президента нотариальной палаты Ульяновской области Венери Браташо-
вой – проводили проверку деятельности ставропольского нотариата.

О ее результатах Венеря Браташова детально доложила на заседании 
правления ФНП 21 июля, подчеркнув, что уровень организации деятель-
ности нотариальной палаты по всем направлениям высокий.

Со своей стороны президент ФНП Константин Корсик отметил большой 
вклад президента нотариальной палаты Ставропольского края Николая 
Кашурина в развитие краевого нотариата. При этом Константин Анато-
льевич особо выделил активное взаимодействие НПСК с органами госу-
дарственной власти Ставропольского края и их уважение к деятельности 
нотариального сообщества региона.

По итогам выступлений членами правления было принято единоглас-
ное решение: согласиться с выводами и предложениями комиссии ФНП 
по контролю за деятельностью нотариальных палат субъектов РФ, изло-
женными в акте проверки деятельности нотариальной палаты Ставро-
польского края, а также отметить высокий уровень организации работы 
нотариальной палаты Ставропольского края по всем направлениям дея-
тельности.

Кроме того, члены правления сочли необходимым проинформировать 
органы государственной власти Ставропольского края, Министерство 
юстиции Российской Федерации и Главное управление Министерства 
юстиции Российской Федерации по Ставропольскому краю о положитель-
ном опыте взаимодействия нотариальной палаты Ставропольского края с 
институтами гражданского общества.

Особой оценкой работы нотариата Ставрополья стало принятое прав-
лением решение о награждении нотариальной палаты края и ее пре-
зидента почетными грамотами Федеральной нотариальной палаты – за 
большой вклад в развитие нотариата в Ставропольском крае. 

Уровень организации
высокий по всем

направлениям
Текст Максима Ермоленко

Такая оценка деятельности нотариальной 
палаты Ставропольского края была дана 
по итогам прошедшей в конце июня фе-
деральной проверки. 

реЗУльТаТ

Кстати:

А спустя некоторое время после проведения КМС на 

Ставрополье в адрес президента нотариальной палаты 

Ставропольского края поступила благодарность от пре-

зидента нотариальной палаты города Севастополя Оль-

ги Каленкович за организацию и проведение этого ме-

роприятия на высочайшем профессиональном уровне.

Ольга Николаевна отмечает, что участие в данном 

мероприятии подарило ей не только уникальную воз-

можность обмена опытом нотариальной практики с 

коллегами из северо-кавказских регионов России, но и 

знакомства с благодатным, гостеприимным Ставрополь-

ским краем.

«Впервые посетив руководимую Вами палату, хочу 

отметить прекрасную организацию рабочих мест со-

трудников ее аппарата и особенно – музей палаты. Со-

бранная в нем экспозиция наполнена не только доку-

ментами, но и интересными экспонатами, имеющими 

непосредственное отношение к нотариату.  По моему 

мнению, музей является отражением Вашего чуткого 

отношения к коллегам, уважения, внимания и любви к 

профессии. 

Убеждена, что мероприятия, проводимые с такой 

душевной отдачей, как Ваша, способствуют всесторон-

нему и гармоничному развитию российского нотариата!»
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Этот год оказался особен-
но щедр на замечательные и 
весьма долгожданные встре-
чи. Та, которой посвящен этот 
материал, из их числа: только 
представьте, в нотариальную 
палату Ставропольского края 
приехала Оксана Тихенко – 
дочь Анатолия Ивановича Ти-
хенко, уникального человека, 
разработчика Основ законо-
дательства Российской Феде-
рации о нотариате, нотариуса 
номер один, президента Феде-
ральной нотариальной палаты.

Шестнадцать лет прошло 
с той поры, как Анатолия Ти-
хенко не стало. Но его колле-
ги на Ставрополье помнят его 
улыбчивым, мудрым, честным и открытым, с искренним 
искристым взглядом – как на фотопортрете, который 
встречает вас в нотариальной палате Ставропольского 
края, в конторах нотариусов нашего региона. А сколь-
ко экспонатов в витринах музея истории нотариата, где 
рядом с повествованием об истории нотариата Ставро-
польского края находится несколько витрин, посвящен-
ных жизни и деятельности Анатолия Тихенко. 

За музейным стеклом много фотографий Анатолия 
Тихенко, его личных вещей. Вот, например, горнолыж-
ные очки: в них Анатолий Иванович катался на горных 
лыжах во время последнего рабочего визита в Швей-
царию в феврале 2001 года. 28 февраля, через три дня 
после приезда в Москву, он погибнет от руки наемного 
убийцы в подъезде своего дома. Анатолий Иванович так 
и не вернулся в тот день с работы, которая составляла 
смысл его жизни… 

Но продолжим изучение экспонатов витрины. За сте-
клом – ручка и часы, которые были с Тихенко в момент 
гибели… Неподалеку значок с именем Анатолий. Его по-
дарила Анатолию Ивановичу его супруга – Галина Арка-
дьевна, мама Оксаны.  «Мне так понравился этот значок, 
– рассказывала она, передавая его, как и множество 
других личных вещей мужа, в наш музей. – Он такой же 
яркий и солнечный, как Толик».

Анатолий Тихенко, и правда, был Солнцем. Солнцем 
нотариата России.

Расположившись в зале заседаний НПСК, непода-
леку от этой музейной 
экспозиции, мы с Окса-
ной долго говорили об 
ее отце, о нотариате. А 
получилось, что, в ито-
ге, говорили о самом 
главном в жизни че-
ловека.

смотреть
в потолок –
это несерьезно

– Оксана, каковы 
самые ранние воспо-
минания о родителях, 
папе?

– Я стала жить с 
родителями, когда мне 
было семь лет. Тогда я 

«идеи отца живут, а значит, он с нами»

пошла в школу, мама работала в суде, ее практически 
никогда не было дома. Фактически всем занимался 
папа, мог и приготовить что-то. В выходные дни он счи-
тал необходимым пойти в парк, прогуляться, насладить-
ся природой, потом у нас появилась дача, отец сам ее 
выбирал, он хотел найти ее в очень тихом месте, где не-
тронутая природа. Он с дедом фактически построил дом 
и баню, и на лето меня отправляли туда. Мама работала, 
а они брали меня с собой. 

Помню, как-то он сказал мне, что у меня должны 
быть определенные обязанности: он что-то делает, и я 
не сижу без дела. Так моей обязанностью стало мытье 
посуды. Папа научил, как это делать, соответственно, 
я мыла посуду и только потом шла гулять, такие были 
правила. 

– Детство с таким папой повлияло на дальнейшее 
развитие жизни дочери?

– Я всегда за ним замечала, что он не мог сидеть 
просто так, праздно, без дела. Надо было чем-то обяза-
тельно заниматься. Вот даже когда он болел и не ходил 
на работу, он шил брюки, юбки: раскраивал ткань, со-
страчивал на швейной машинке. У меня до сих пор есть 
вещи, сшитые папой. Его отец умел шить, но папу никто 
не учил, гены, наверное. Он часто говорил мне: «Долж-
но быть какое-то занятие. Смотреть в потолок – это не-
серьезно». И добавлял: «Если ты чему-то учишься, надо 
учиться «на отлично», а если что-то делаешь, то делать 
это нужно хорошо».

Ну вот, я, как раньше, так и теперь, все пытаюсь де-
лать хорошо. Сейчас перешла работать в суд. Там кроме 
прочего много различных документов нужно состав-
лять, но я все стараюсь делать хорошо и, как правило, 
делаю это до 11 часов вечера. Потому что моешь ли ты 
посуду, готовишь еду или работаешь в суде – все нуж-
но делать не просто так, ты должен отвечать за то, что 
делаешь. 

В старших классах
она была вовлечена
в законопроектную
деятельность

– Когда Анатолий Иванович загорелся 
идеей воссоздания в России небюджетного 
нотариата?

– Он работал в отделе нотариата Министерства 
юстиции РСФСР. В составе делегации был направлен 
в заграничную командировку в Германию и увидел, 
как там работают нотариусы, с каким уважением там 
к ним относятся, что входит в их полномочия.  Его за-
хватила эта идея, потому что он по окончании уни-
верситета имел свой опыт работы в государственной 
нотариальной конторе, знал, что туда в советские 
годы было распределение по остаточному принципу, 
организовать эту деятельность нормально не могли: 
к нотариусу стояли сплошные очереди, а у специали-
стов этой сферы порой страдала квалификация. Ему 
не нравилось это все. 

Нотариат – институт, который должен существо-
вать для людей – помощи им, их стабильности, уве-
ренности в завтрашнем дне. Если его деятельность 
отлично организовать, будет хорошо всем. Нотариус 
будет получать за свою работу какое-то адекватное 
вознаграждение, граждане смогут выбрать того нота-
риуса, который, по их мнению, работает лучше. 

Эта идея поглотила отца, и он начал заниматься 
подготовкой проекта закона о нотариате. Было много 
вариантов проекта, просто кипы бумаг. Все это при-
носилось домой. Тогда я была еще школьницей, гото-
вилась к выпускным экзаменам. Папа часто делился 
со мной и мамой, предлагал почитать подготовленный 
материал, ведь любой текст требует корректуры, вы-
читывания. Этим я нередко занималась, так что была 
полностью вовлечена в законопроектную деятель-
ность по подготовке Основ законодательства Россий-
ской Федерации о нотариате. 

– Оксана, Вы потомственный юрист. Пример 
мамы и отца, как вижу, сыграл свою определяющую 
роль в выборе профессии дочери? 

– Когда я поступала в институт, папа начал нотари-
альную деятельность как частнопрактикующий нота-
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риус города Москвы. В то время высшее образование 
было не в особой цене, но поступить было сложно, у 
меня был выбор: либо пойти на факультет иностран-
ных языков и преподавать английский, либо посту-
пать на юридический. Второе направление было мне 
интереснее, ведь я воочию и неоднократно наблюда-
ла, как работают нотариусы. Да и при чтении законо-
дательной документации у меня появился интерес к 
юриспруденции. 

– Как Вы думаете, Анатолия Ивановича можно 
назвать неординарным человеком?

– Это очень громкое слово, но в своей стезе он был 
неординарным человеком. Я таких людей, настолько 
посвятивших себя этой деятельности и настолько го-
товых отстаивать интересы профессии нотариуса, не 
встречала. Когда отец нашел свое призвание, понял 
свой путь и последовал ему, у него появились каче-
ства, которых раньше не было, а те, что были, усили-
лись. 

Папа был стопроцентно увлечен делом воссоз-
дания небюджетного нотариата России и в дальней-
шем – его укрепления, развития. Он развивался в 
этой профессии сам и пропагандировал ее постула-
ты другим. И посмотрев ваш музей, увидев, как и по 
каким принципам развивается нотариат на Ставро-
полье, я поняла, что идеи отца живут, а значит, он с 
нами. То, что он планировал, внедряется, его замыс-
лы до сих пор нужны и нотариальному сообществу, и 
гражданам, которые обращаются к нотариусам.

– Оксана, Вы сказали, что были качества, которые 
Анатолий Иванович приобретал по ходу жизни. Какие 
это качества?

– Он отточил свое искусство оратора, у него про-
явилась особая харизма. Когда он занялся любимым 
делом, когда нашел то, что ему нужно, многие черты 
его характера проявились ярче. В профессиональном 
плане стал больше развиваться, вникать в сложные 
проблемы юриспруденции. Как говорил Льюис Кэр-
ролл: «Нужно бежать со всех ног, чтобы только оста-
ваться на месте, а чтобы куда-то попасть, надо бежать 
как минимум вдвое быстрее!» Вот у него бежать все 
быстрее получалось. Не у всех так получается. 

Когда он выбрал этот путь, когда начал развивать-
ся воссозданный нотариат Российской Федерации, у 

него получалось бежать 
быстрее. Ему было интерес-
но вести работу в направ-
лении международного 
сотрудничества, он много 
ездил по России и букваль-
но заражал своей верой в 
потенциал и возможности 
нотариата людей.

там жизнь
постоянно кипела

– Неоднократно встре-
чала в воспоминаниях тех, 
кто знал Анатолия Ивано-
вича, его характеристику 
как человека очень воле-
вого, во многом упрямого 
и готового отстаивать 

анатолий тихенко, и правда, 
был солнцем. солнцем нотариата 
России… Мы с Оксаной долго 
говорили об ее отце, о нотариате. 
а получилось, что, в итоге, 
говорили о самом главном
в жизни человека.

Беседовала Елена Гончарова   Фото автора и из архива НПСК

Дочь своего отца. Привычное словосочетание. Но ка-
кое удивительно глубокое смысловое наполнение 
содержится в этой, лишь на первый взгляд, простой 
фразе. В ней и уважение к отцу, воспитавшему дочь, 
передавшему ей лучшие, благороднейшие черты и 
качества. В ней и гордость дочери, которая похожа на 
отца не только внешне, но – характером, свойствами 
духа, желанием жить по совести и чести. По крайней 
мере, именно так думаешь, глядя на Оксану Тихенко…
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жизнь отработала на заводе. Помню, 
как отец говорил, что пришел в детстве 
посмотреть, как она работает, и сказал, 
что так не хочет. У бабушки вся жизнь 
была сплошной работой – на заводе и 
дома, и главное, конечно, было домо-
чадцев накормить досыта. 

Мой дедушка Ваня  был кранов-
щиком, участником войны, на Ленин-
градском фронте воевал, занимался 
ремонтом самолетов, занимался их тех-
ническим обслуживанием. Прошел всю 
войну, вернулся домой, потом женился 
на бабушке, работал. 

Жили они в городе Сумы на Украине. 
Кроме работы и дома, в принципе, ни-
чего не видели и не хотели видеть. Эта 
жизнь их полностью устраивала. Ког-
да отец стал заниматься нотариатом и 
потом, когда был избран президентом 
Федеральной нотариальной палаты, 
бабушка все говорила: «Зачем тебе это 
нужно?!» А отец ей отвечал: «Я защи-
щаю права граждан». Но бабушке это 
было очень сложно понять. 

Вообще он был всегда самостоя-
тельным, хотел и умел принимать реше-
ния и отвечать за них. В 14 лет он уехал 
из дома, поступил в Школу высшего 
спортивного мастерства в Москве, там 
показывал неплохие результаты, но ког-
да ему сказали, что олимпийским чем-
пионом ему не стать, по совету тренера 

поступил в Казанский государственный университет на 
юридический факультет. Видимо, он мыслил так: какой 
смысл заниматься спортом, если не получится стать 
чемпионом. Надо получать высшее образование. 

А спорту в жизни был всегда благодарен, ведь стер-
жень его характера выработали тренировки, постоян-
ное преодоление себя.

Бабушка с дедушкой особо не понимали и не хотели 
понимать, чем он занимается, и не принимали это осо-
бо: делает все по совести, и хорошо, а чем занимается 
конкретно – это второй вопрос. 

Красота, которая спасает мир

– Взаимодействие нотариата России в системе меж-

дународного нотариата именно при Анатолии Иванови-

че вышло на высокий уровень, стало результативным, 

упорядоченным. Как и чем это достигалось?

– Как и все остальное, это достигалось трудом, посто-

янным приложением сил. Папа стремился, чтобы россий-

ский нотариат не оставался в изоляции. Конечно, были и 

нападки: зачем ездить за границу, тратить деньги. Но если 

мы будем сидеть дома, то и к нам никто не приедет. 

Ему было очень интересно общаться с иностранными 

коллегами. Он неоднократно говорил о том, что нужно у 

них поучиться тому, как они относятся к нотариату, ведь 

для них развитие нотариата – великая идея, они фанаты 

своего дела. 

Для него это были определенные ориентиры, лично-

сти, у которых стоило поучиться, стоило им подражать. Он 

стремился к общению с заграничными коллегами. Вопрос 

был только в том, что языками он не владел, и общаться 

было сложно. Но он не обращал на это внимания, всегда 

охотно шел на контакт, от души, хоть и по-русски, бывало, 

без переводчика, общался с представителями мирового 
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свою точку зрения не избегая резкой полемики. Так ли 
это?

– Думаю да, если ты отстаиваешь какую-то свою 
идею, позицию, если сразу со всеми соглашаться, ты 
не продвинешься вперед. У него были эти качества, он 
мог отстоять идею, мог обосновать, почему он ее отста-
ивает. То есть это не было так: просто уперся и не буду 
ничего делать. Его мысли, позиции не были взяты с по-
толка. В то же время он мог послушать собеседника и 
согласиться с его позицией. Однако если он пришел к 
какому-то решению, то он его отстаивал, возможно, бу-
дучи в какой-то мере даже резким.

– Когда Анатолия Ивановича избрали президен-
том Федеральной нотариальной палаты, часто ли 
дочь видела отца? И вообще, как хватало сил и энер-
гии одного человека на все?

– Конечно, когда папа был нотариусом, насколько 
помню, он не особо задерживался, была нормальная 
организация работы. Кроме того, он брал меня рабо-
тать летом на некоторое время, а с третьего курса я 
стала уже по половине дня работать у него в конторе, 
поэтому виделись куда больше. 

Но у него масштаб личности был такой, что конто-
ры ему было очень мало и, соответственно, чтобы дви-
гаться вперед, нужно было перейти на другой уровень. 
Этим переходом стала должность президента ФНП.

Эта работа поглотила его целиком. Он и усталый 
был, и нервничал. Потому что это круглосуточная за-
нятость, огромная ответственность, масса встреч, ко-
мандировок. В нотариате той поры (а папа был прези-
дентом ФНП с 1996 по 2001 год) жизнь кипела, и, увы, 
далеко не всегда в позитивном ключе. Папе приходи-
лось для убеждения людей (и не только каких-либо 
оппонентов со стороны, а своих же коллег-нотариусов) 
прикладывать все свои силы, чтобы они приняли то, что 
он предлагал. Сопротивление было очень ощу-
тимое. 

– Но тогда как он отдыхал?
– В отпуск практически они не ездили с ма-

мой. Единственная отдушина – выезды на дачу, 
о которой уже говорила. На лоне природы, в ти-
шине и спокойствии папа любил посмотреть на 
звезды, подышать ароматами трав, попить чаю. 
Баню он там построил, банные веники сам вязал, 
можно сказать, был знатоком банного дела. 

Работа, конечно, у него была тяжелая, на-
пряженная. Но при всем этом он не мыслил себя 
без такой деятельности. Это не тот человек, ко-
торый будет сидеть дома, читая газету. 

– С детских лет Анатолий Тихенко зани-
мался спортом, легкой атлетикой. Его роди-
тели не были юристами, то есть, он не про-
должил семейную династию. Тогда чем был 
определен его выбор пути?

– Вообще мне всегда кажется, что это фено-
менальная история, и такого я никогда не встре-
чала. Ведь не зря говорят: яблоко от яблони не 
далеко падает, и это верно. А тут яблоко выле-
тело очень далеко потому, что родители – рабо-
чие люди. Моя бабушка Лида, папина мама, всю 

нотариата. Он был покорен этим общением, но и покорил 

иностранных коллег. Во-первых, он был намного моложе 

их, во-вторых, всегда и всем интересовался, был сведущ во 

всех вопросах, а о нотариате мог говорить часами. Конеч-

но, большей частью  общались они через переводчика, но 

случалось и я помогала. Конечно, не было у меня уровня 

знания английского языка с юридическими терминами, но 

если нужно было поговорить на какие-либо общие темы, 

могла и я помочь. 

Потом благодаря папиной деятельности у нас в стране 

для нотариусов России проводились швейцарские и фран-

цузские семинары. То есть иностранные коллеги специаль-

но приезжали к нам, у них даже была программа финан-

сирования, чтобы развивать российский нотариат. Прошло 

много семинаров, и наши нотариусы тоже от этого сотруд-

ничества получили возможность узнать много нового, по-

нять, как устроена и работает система нотариата в различ-

ных государствах.

– По поводу человеческих качеств Анатолия Иванови-

ча, его интересов вне работы и профессии, о чем можно 

сказать?

– Ему неинтересно было копить что-то для себя. Един-

ственное, что он заработал – эта квартира. Раньше мы 

жили в коммунальной однокомнатной квартире с пере-

городкой. Папе, естественно, хотелось жить иначе. Все 

остальное, что он осуществлял, было практически неопла-

чиваемой деятельностью. Он вообще считал, что прези-

денту ФНП не нужно оплачивать его работу как и во всем 

цивилизованном мире. Но я считаю, это неправильно, по-

скольку вкладывается огромный труд, который не должен 

быть на общественных началах. 

А еще если кому-то нужна была помощь, папа никогда 

не отказывал, насколько это было возможно, откликался, 

помогал.

– Помимо шитья и русской бани у него было еще одно 

увлечение – фотография, не так ли?

– К сожалению, тогда все снималось на пленку, ее не 

так просто сохранить, просмотреть. Но кое-что у нас оста-

лось. Могу сказать, что отец увлекся фотографией, когда 

стал много ездить в командировки, до этого не было та-

кого увлечения. Он был наделен чувством прекрасного: 

фотографировал природу, запечатлевал прекрасные мо-

менты, цветы, море, лес, восходы и закаты. Иногда его 

привлекали портреты. Снимал иностранных и российских 

коллег, друзей. Он действительно и всерьез этим увлек-

ся, это стало его отдушиной. Конечно, если сравнивать 

фотографии, которые мы делаем на свои смартфоны, и те, 

которые делал отец, это земля и небо: он действительно 

обладал даром.

– Мир глазами Анатолия Тихенко какой?

– Красивый! Бывает, в рассвете что-то забрезжило, 

появились розовые облака на синем небе, и вот папа это 

заметил, это уже снято, осталось навсегда. А порой цве-

ты фотографировал, которые на даче росли, ягоды всякие. 

Каждый снимок как какая-то капля красоты в мире, кото-

рый он видел. В его работах проглядывает лучик солнца. А 

какие красивые фотографии Машука, космические пейза-

жи, необычные деревья, то, что не увидишь в повседнев-

ности и часто не заметишь в суете жизни, пройдешь мимо.

Он никогда не учился искусству композиции, сочетанию 

цветов, но у него был талант к этому. Рисовать он не умел, 

но мог увидеть прекрасное через объектив фотоаппарата.

Нотариат – не люди в конторах,
а живой организм

– А можете поделиться впечатлениями дочери 
об отношениях родителей?

– Хорошо все было, дружно, хотя мои родители – 
это два лидера, и хорошо, что у них разная работа. 
Хотя направление одно – оба юристы, по этому по-
воду, случалось, спорили, не могли уступить где-то. 
Разговоры на рабочие темы были, но сказать, что пре-
обладали, нет. Естественно, невозможно не делить-
ся, тем, что происходит на работе. Однако мама боль-
ше любила рассказывать об этом. Папа чаще берег 
нас, ничего не говорил. 

А в общем родители прожили вместе во взаимо-
понимании. Если вспоминать их вместе, то чаще все-
го припоминаются замечательные моменты из моего 
детства, когда папа, мама и я ездили на выходные с 
котом в корзинке – в автобусе или на электричке – на 
дачу.

– Ваша семья, как и ваш дом, всегда были от-
крыты для друзей, которых было много. Но произо-
шла трагедия… С тех пор, как Анатолия Ивановича 
не стало, многое ли изменилось в общении с теми 
людьми, кто были вашими друзьями?

– Сначала все поддерживали нас. Нотариусы, 
друзья семьи письма передавали, помогали матери-
ально. Но время проходит, и, конечно, невозможно 
это все вспоминать бесконечно. Но есть и до сегод-
няшнего дня рядом с нами друзья тех лет. В их чис-
ле – Николай Иванович Кашурин. Сколько прошло 
времени, он всегда с нами созванивается, с мамой, 
со мной, поздравляет с праздниками, интересуется 
нашей жизнью. А одно время, кстати, я работала под 
его руководством в Федеральной нотариальной па-
лате. В то время поняла, что не только человеческое 
отношение, но и идеи, которые провозглашались 
моим отцом, Николаю Ивановичу близки. Он их вос-
принял и претворяет в жизнь до сих пор.

– А какие это идеи?
– Что нотариат – это не просто люди, сидящие 

в своих конторах, проставляющие печати на доку-
ментах, а нотариат – это живой организм, огромный 
институт, который нуждается в организации, в ко-
миссиях в помощи людям, ушедшим из профессии 
на пенсию. Это и то, что нотариат России не должен 
существовать изолированно от нотариата других 
стран, а надо принимать участие во всех процессах, 
происходящих в мире в этом институте.

Это и многое другое было воспринято Николаем 
Ивановичем и, как это видно по работе нотариаль-
ной палаты Ставропольского края, поставлено во 
главу угла. Папа говорил, что людям, посещающим 
нотариат, должно быть приятно и комфортно, что 
этот институт должен находиться на определенном 

уровне, чтобы все понимали, насколько он 
значим. 

Здесь важно все: как организована рабо-
та, насколько профессиональны сотрудники 
и многое другое. Надо поднимать престиж 
этой профессии, в том числе и через обшир-
ную благотворительную деятельность, – по-
мощь детям, пожилым людям. Мой отец всег-
да считал, что это необходимо. И я это очень 
хорошо увидела здесь – в нотариальной па-
лате Ставропольского края. Николай Ива-
нович действительно в профессиональном 
и гражданском, общественном смысле 
продолжает дело моего отца, и это очень 
приятно. 

Нотариат – институт нужный, но это-
му институту нужны люди, которые будут 
его продвигать, сам он, естественно, дви-
гаться не будет. Думаю, отец мыслил во-
плотить в жизнь то, что у вас в палате есть 
сегодня, что получилось. Пусть ваша но-
тариальная палата и дальше развивается, 
пусть появляются новые идеи и проекты, а 
законодательство меняется в сторону рас-
ширения полномочий нотариуса. 

«Папа был стопроцентно увлечен 
делом воссоздания небюджетного 
нотариата России и в дальнейшем – 
его укрепления, развития.
Он развивался в этой профессии 
сам и пропагандировал ее 
постулаты другим. и посмотрев 
ваш музей, увидев, как и по каким 
принципам развивается нотариат 
на ставрополье, я поняла, что идеи 
отца живут, а значит, он с нами.
то, что он планировал, внедряется, 
его замыслы до сих пор 
востребованы и нотариальным 
сообществом, и гражданами, 
которые обращаются к 
нотариусам».
Оксана тихенко.
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Nota BeNe!

«Nota bene!», что значит – «обрати внимание!» Так называется постоянная рубрика, призванная помочь разобраться в 

изменениях законодательства, получить верное толкование того или иного раздела или статьи из уст профессионала.

В этом номере мы поднимем вопросы, которые важно знать каждому.

Новые возможности привычной доверенности
Согласитесь, бывает гораздо практичнее поручить решение какого-либо трудного вопроса знающему человеку, чем 
делать это самому. Тем более что есть множество способов передать полномочия на ведение дел другим лицам. Од-
ним из них является выдача доверенности. 

мерениями этого лица, 
указав полномочия 
представителя. Дан-
ная форма доверенно-
сти называется нота-
риальной.

Д о в е р е н н о с т е й , 
требующих нотариаль-
ной формы, множе-
ство: выдаваемые на 
совершение сделок; 
на представление до-
кументов на государ-
ственную регистрацию 
прав на недвижимое 
имущество или сделок 
с ними; на участие в 
общих собраниях хо-
зяйственных обществ, 
на участие физических 
лиц в общих собра-
ниях собственников 
помещений в много-
квартирном доме; на 
получение повторных 
свидетельств (дубли-
катов) в органах ЗАГС; 
для представления 
интересов в суде; для 
распоряжения денеж-
ными средствами, хра-

нящимися на счетах в банке и другие.
Если гражданин не может явиться к нотари-

усу по причине болезни, то нотариусы выезжают 
на дом к лежачим больным гражданам.

К нотариусу, или… 

В других случаях законодательством уста-
новлен перечень доверенностей, которые мо-
гут также удостоверить иные должностные 
лица. Например, доверенности лиц, находя-
щихся в местах лишения свободы, удостоверя-
ются начальником соответствующего учрежде-
ния. 

Военнослужащие и другие лица, находя-
щиеся на излечении в госпиталях, санаториях 
и иных военно-лечебных учреждениях, могут 
обратиться за удостоверением доверенностей 

к начальникам таких учреждений или к дежур-
ным врачам. Подобное правило действует и в 
случаях, когда доверенность желают выдать 
военнослужащие, работники воинских частей, 
а также члены их семей, если в местах дисло-
кации данных частей нет нотариальных контор 
или иных органов, совершающих нотариальные 
действия. Их доверенности могут быть удосто-
верены командирами таких воинских частей.

За границей Российской Федерации граж-
дане имеют возможность воспользоваться по-
мощью консульских учреждений и уполномо-
ченных иностранных должностных лиц, в том 
числе зарубежных нотариусов. 

Кроме того, в ряде случаев доверенности 
могут быть удостоверены главами местных ад-
министраций и специально уполномоченными 
должностными лицами органов местного само-
управления.

В последнее время законодатель существен-
но изменил порядок оформления доверенности: 
изменилась форма доверенности, сроки, порядок 
отмены. Давайте постараемся разобраться в не-
которых особенностях такого важного для нас 
документа.

Доверенность – это письменное уполномочие, 
которое выдается одним лицом другому или дру-
гим лицам для представительства перед третьи-
ми лицами. Знакомясь с доверенностью, такое 
третье лицо узнает, что желает сделать пред-
ставляемый, и какими полномочиями обладает 
его представитель. 

Электронная форма –
на первом плане

Что касается формы доверенности, то ее не-
обходимо грамотно составить, чтобы она соот-
ветствовала определенным требованиям. За-
конодатель установил, что любая доверенность 
должна быть исполнена на бумаге либо в форме 
электронного документа, подписанного специ-
альной усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью. 

В последнем случае документ либо изначаль-
но составляется в виде файла, электронного 
документа, с набранным в нем текстом, содер-
жащим всю информацию о доверенности и под-
писанным электронной подписью доверителя, а 
иногда – еще и подписью нотариуса, либо изго-
тавливается путем сканирования (преобразова-
ния в электронный формат) бумажного варианта 
такой доверенности. Этот скан-образ документа 
также должен быть подписан доверителем либо 
нотариусом с помощью программных средств.

В настоящее время электронные доверен-
ности получают все большее распространение в 
силу очевидных преимуществ: удобства хране-
ния, передачи другим лицам, возможности ко-
пирования. Например, всегда можно сделать ре-
зервный экземпляр электронной доверенности 
на случай потери документа.

Доверенности могут быть составлены в про-
стой письменной форме. Однако в некоторых си-
туациях, давая важные поручения, необходимо 
обратиться к нотариусу, чтобы он установил лич-
ность доверителя, его дееспособность, составил 
документ в соответствии с действительными на-

сегодня электронные 
доверенности получают
все большее распространение
в силу очевидных преимуществ: 
удобства хранения, передачи 
другим лицам, возможности 
копирования. Например, всегда 
можно сделать резервный 
экземпляр электронной 
доверенности на случай
потери документа.
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Доверенности на завещание,
или вступления в брак не бывает

Содержание доверенности также подчиняется 
некоторым правилам. 

Во-первых, следует помнить, что любая дове-
ренность является именным документом, то есть 
в ней в обязательном порядке необходимо ука-
зать данные представляемого и представителя. 
Во-вторых, в доверенности необходимо указать 
дату ее совершения и период, в течение кото-
рого представитель уполномочен выполнять по-
ручения по ней. Действующее законодательство 
не содержит ограничений для срока выдачи до-
веренности, однако если срок в доверенности не 
указан, то считается, что она действует в течение 
года со дня ее совершения. Исключение делает-
ся в отношении доверенностей для действия за 
границей: если в таком документе не содержится 
указание о сроке, то считается, что она действу-
ет до ее отмены лицом, выдавшим доверенность.

Помимо данных о представителе, представ-
ляемом и сроке доверенности необходимо пра-
вильно обозначить содержание полномочия, то 
есть предмет сделки, суть того поручения, кото-
рое дается доверителем. В данном вопросе так-
же имеется ряд тонкостей. Прежде всего, следу-
ет помнить, что доверенность можно оформить 
только на совершение правомерных действий, 
что вполне понятно. Кроме того, не допускается 
совершать через представителя сделки, которые 
по своему характеру могут быть совершены толь-
ко лично. Например, недопустима выдача дове-
ренности на совершение завещания, на вступле-
ние в брак и т. п.

Наконец, законодательством в ряде случаев 
предусмотрены конкретные требования к содер-
жанию полномочий в доверенности. Например, в 
доверенности на совершение дарения имущества 
следует обозначить одаряемого (того, кому да-
рится имущество). Если в доверенности довери-
тель (представляемый) поручает представителю 
вести исполнительное производство (например, 
обеспечить принудительное исполнение решения 
суда), то следует указать, имеет ли право такой 
представитель получать присужденное имуще-
ство, в том числе, денежные средства и ценные 
бумаги. В противном случае считается, что такое 
полномочие у него отсутствует. 

Важным условием доверенности является от-
метка о том, имеет ли право представитель при-
влечь еще кого-либо для решения поставленных 
перед ним в доверенности вопросов. Если право 
передоверия специально не обозначено в дове-
ренности, считается, что представитель должен 
совершать все действия по доверенности лично.

«Мне генеральную!»

В зависимости от сути поручения доверенно-
сти условно разделяются на генеральные, специ-
альные и разовые. Данная классификация дове-
ренностей юридического значения, как правило, 
не имеет.

Генеральными принято называть доверенно-
сти, предназначенные для совершения широко-
го спектра действий от имени представляемого. 
Примерами таких доверенностей могут служить 
поручения управлять всем имуществом гражда-
нина и доверенности на главу филиала или пред-
ставительства юридического лица.

Если же доверитель предоставляет предста-
вителю право совершать юридические действия 
от своего имени, но только в определенной сфе-
ре, такая доверенность считается специальной. 
В частности, специальной следует считать до-
веренность на получение арендной платы или на 
ведение дел в судах.

Наконец, содержание доверенности может 
ограничиваться конкретным поручением, напри-

мер – получить письмо на почте. Такого рода до-
веренности называются разовыми.

Отменить можно 

Лицо, выдавшее доверенность, может в любое 
время ее отменить, если оно больше не нуждает-
ся в услугах представителя. Такая отмена дела-
ется посредством подписания распоряжения об 
отмене доверенности. 

С начала 2017 года на сайте Федеральной но-
тариальной палаты появился новый публичный 
реестр, который позволяет проверять предъяв-
ленную доверенность не только на предмет ее 
отмены, но и на подлинность.

Такой порядок заметно упрощает жизнь граж-
данам, которые прежде, несмотря на утрату до-
верия к лицу, на имя которого была оформлена 
доверенность, были вынуждены ждать выхода 
публикации в специальной газете, либо самосто-
ятельно оповещать о принятом решении всех за-
интересованных лиц.

Теперь в ГК РФ закреплено, что нотариально 
удостоверенная доверенность может быть от-
менена только в нотариальной форме, а простая 
письменная доверенность может быть отменена 
как в простой письменной, так и в нотариальной 
форме.

Лицо, которое выдало доверенность в простой 
письменной форме, может обратиться к нотариу-
су и отменить эту доверенность в нотариальной 
форме. Нотариус, удостоверяя отмену такой до-
веренности, направляет соответствующие сведе-
ния в Единую информационную систему нотариа-
та (ЕИС), и на следующий день после появления 
этой информации в системе все третьи лица счи-
таются извещенными об отмене доверенности. 
Соответственно, действия, совершенные пред-
ставителями по такой отмененной доверенно-
сти, будут впоследствии признаны действиями за 
пределами полномочий.

Кроме того, государственные и муниципаль-
ные органы власти получили расширенный доступ 
к сервису. Для этого к запросу должен прикре-
пляться скан-образ проверяемой доверенности, 
который система сравнит с оригиналом и выдаст 
ответ о совпадении документов или наличии в 
них разночтений. 

Сервис проверки доверенностей находится в 
открытом круглосуточном доступе на официаль-
ном сайте Федеральной нотариальной палаты. 
Указав реквизиты документа – дату удостовере-
ния, реестровый номер и Ф.И.О. нотариуса, кото-
рый его удостоверил, – можно в считанные секун-
ды убедиться в достоверности доверенности и ее 
актуальности либо, напротив, выявить фальшив-
ку или уже недействительный документ. Появле-
ние такой бесплатной услуги нотариата убережет 
россиян от многих проблем.

Открытая часть сервиса для проверки дове-
ренностей расположена по адресу: http://reestr-
dover.ru/

Все сказанное выше еще раз говорит о том, 
что, несмотря на кажущуюся простоту, выдача 
доверенности – достаточно серьезное действие, 
при совершении которого следует обращаться к 
специалисту – нотариусу. 

Татьяна Соболева,
нотариус города Ставрополя,

член Ассоциации юристов России

с начала 2017 года на сайте 
Федеральной нотариальной 
палаты появился новый
публичный реестр, который 
позволяет проверять 
предъявленную доверенность
не только на предмет ее отмены, 
но и на подлинность.
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Наша СмеНа

СмеНа

лизация социально значимых проектов для жите-
лей Ставропольского края.

– Я хотел раскрыть в вас творческое начало, что-
бы вы перешли на новую ступень общения, и это нам 
удалось. Мне было приятно наблюдать, как многие 
из вас проявились и теперь уже не собираются оста-
навливаться на достигнутом. Я был рад делить эти 
моменты с вами.

Олег Владимирович был отмечен Почетной гра-
мотой нотариальной палаты Ставропольского края, 
которую получил от нашего президента со словами 
благодарности.

Предстояло рассмотреть еще ряд вопросов, и, 
конечно, главной интригой заседания был следую-
щий в повестке: выборы председателя Совета.

И Николаю Ивановичу, и нам было что сказать, 
о нотариусе по Ессентукскому городскому нота-
риальному округу Анне Мандрыко – заместите-
ле председателя Совета молодых нотариусов. Эта 
хрупкая девушка со стальным характером и любо-
вью к детальному, скрупулезному подходу к по-
ставленным целям, и правда, яркая кандидатура на 
главный руководящий пост в нашем Совете. 

Выступающие члены СМН отмечали, что Анна 
Владимировна справедлива, полагается в решении 
вопросов на свою совесть, обязательно советуется 
с окружающими, но способна принять собственное 
решение. Она не стоит в стороне от общественной 
деятельности в палате, входит в состав комиссий по 
методической работе и повышению квалификации, 
давно завоевала любовь и уважение в коллективе. 

– Кажется, достаточно для представителя юри-
дической профессии. Но нет, нельзя жить однобоко, 
это счастливое бездействие, с точки зрения моего 
опыта, – сказал президент нотариальной палаты 
Ставропольского края, заслуженный юрист Россий-
ской Федерации Николай Кашурин, открывая за-
седание Совета молодых нотариусов нотариальной 
палаты Ставропольского края. – Раз уж выбран вами 
этот путь, познавайте, всецело расширяйте свое по-
нимание профессии. И в этом вам помогут внимание 
и соучастие. Внимание к каждому человеку, с кото-
рым говорите, к каждому делу, за которое беретесь. 
Нет места в наших рядах людям, не понимающим 
важных составляющих сообщества: что наша сила – 
в единстве мыслей, действий и стремлений внести 
каплю творческого труда в труд всего общества. 

Президент нотариата Ставрополья отметил, что 
в целом Совет молодых нотариусов, как действую-
щий орган нотариального сообщества, состоялся.

– Теперь необходимо придать ему динамики. 
Надо перегруппироваться, провести «перезагруз-
ку», сместить акценты в сторону коллективизма, – 
продолжил Николай Иванович и отметил, что пред-
седатель Совета молодых нотариусов НПСК Олег 
Строкань поставил работу Совета на нужные рель-
сы, внес свой вклад в его становление. – Но есть 
еще над чем работать. На данном этапе важно оце-
нить сделанное, обозначить новые задачи, опреде-
лить ресурсный запас и рвануть вперед.

Мотивирующая речь Николая Ивановича застав-
ляла уже в те минуты задуматься и начать переос-
мысливать, казалось бы, привыч-
ное взаимодействие в Совете. 

Ветер перемен
в нашей сМН

Повестка дня заседания 
предполагала проинформиро-
вать о деятельности Совета мо-
лодых нотариусов НПСК за I по-
лугодие 2017 года. Это сделал 
председатель СМН нотариата 
Ставрополья Олег Строкань. Он 
обратил наше внимание на то, 
что в деятельности Совета ос-
новными за предыдущий период 
стали не только вопросы право-
применительной деятельности 
нотариусов, но и такая важней-
шая составляющая профессии, 
как общественная работа, реа-

Текст Дианы Цупило,
нотариуса Предгорного района,

члена Совета молодых нотариусов НПСК
Фото Елены Гончаровой

Нельзя жить однобоко
Нотариус – это назначенный жизнью человек, который каждодневно ищет выход в лабиринтах законо-
дательства, стоит на страже прав и законных интересов. 

С предложенной кандидатурой согласились 
единогласно и без колебаний. 

Анна Мандрыко поблагодарила нас, и 
работа заседания продолжилась уже с ее 
участием. Многие вопросы были подняты на 
обсуждение, оперативно и сообща, согласо-
ванно принимались нами решения по ним. 

На голосование вынесли вопрос об изме-
нении состава правления Совета молодых 
нотариусов, и в результате мы поздравили 
с выборами в его состав заместителей пред-
седателя Совета молодых нотариусов Вик-
торию Бурлуцкую, Ивана Кашурина, Татьяну 
Соболеву и Романа Чалченко. Также члена-
ми правления стали Инна Дудникова, Сер-
гей Кистерев, Наталья  Пономарева и Диана 
Цупило.

Николай Иванович поздравил всех из-
бранных с новым назначением и пожелал 
успеха, в котором, как подчеркнул, не со-
мневается, ведь результаты работы Совета 

молодых и победы в различных мероприятиях на-
шего сообщества на уровне России и края говорят 
сами за себя.

Казалось бы, что может еще более вдохновить 
нас, чем импульс, данный выборами нового состава 
руководства. Но куда более радостно было воспри-
нято Советом молодых нотариусов края предложе-
ние, вынесенное на обсуждение нашим президен-
том, о рассмотрении инициативы о том, что в Совет 
молодых могут входить те нотариусы, чей стаж ра-
боты не превышает 15 лет. 

Не просто единогласно, а единодушно было 
поддержано это предложение нами, ведь мы будем 
молодыми нотариусами на пять лет больше! И прав-
да, жизнь в нашем Совете кипит, так что коллеги не 
желают выбывать из него: ин-
тересная, полная дел и событий 
жизнь затягивает так, что уже 
не представляешь себя без нее.

Больше
общих инициатив

Мы говорили о том, что 
«перезагрузка» принесет нам 
новые возможности, усилит 
активность, поможет опреде-
лить путь, опираясь на един-
ство молодых нотариусов. 

Колорит нашему заседа-
нию придал и состоявшийся 

просмотр фильмов, подготовленных нотариаль-
ной палатой Ставропольского края на Первый ки-
нофестиваль любительских фильмов субъектов 
Российской Федерации «КиНотар». Совместный 
просмотр и обсуждение расширили понимание 
того, чем живет наше сообщество, что заложено 
в основу его формирования и развития.

В заключение каждому члену Совета молодых 
нотариусов НПСК была предоставлена возмож-
ность высказаться. Тема не была определена, 
говорили о том, что волновало, что считали важ-
ным. Так, член правления НПСК, председатель 
комиссии по повышению квалификации Татья-
на Соболева высказалась о том, что на будущее 
в плане мероприятий СМН хотелось бы видеть 
больше инициатив в проведении молодыми но-
тариусами семинаров с учетом изменений за-
конодательства. А нотариус Борис Коваленко 
подчеркнул, что взятый темп сегодняшнего со-
брания нужно держать, не допускать снижения 
активности. Леонид Созонов высказался в под-
держку того, что надо как можно больше прово-
дить мероприятий, направленных на сплочение 
коллектива. 

Нотариус Екатерина Лысенко сказала, что 
рада новому председателю: у Анны Владимиров-
ны все получится! В продолжение высказанной 
мысли нотариус Виктория Бурлуцкая отметила, 
что многое в работе Совета было заложено Оле-
гом Строканем, и теперь надо развиваться актив-
нее.

Кроме того молодые нотариусы делились 
впечатлениями об участии в первом КВНе, где 
команда нотариальной палаты Ставрополья за-
няла первое место, и это еще больше сблизило 
нас, дало возможность увереннее идти вперед.

Как совсем еще молодой но-
тариус, который в должности 
только год, и я поблагодарила 
коллег за оказанное доверие, 
дала обещание, что пересмо-
трю и переоценю свои  взгляды, 
ведь быть в правлении Совета – 
большая ответственность, и ко-
нечно, оказанное доверие нуж-
но оправдывать поступками.

Что же, Совет молодых нота-
риусов, впереди новая дистан-
ция, на старт! Нам предостав-
лена уникальная возможность 
сообща, опираясь на опыт стар-
ших, быть причастными к новей-
шей истории, высекать на ней 
свою судьбу, с верой в нотариат 
вносить собственный вклад в то, 
что ценно для всего нотариата 
Ставрополья. 

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ «НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ» СОВЕТА МОЛОДЫХ НОТАРИУСОВ СТАВРОПОЛЬЯ
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Напряженными, если не сказать изнуритель-

ными тренировками ковалась победа командой 

КВН нотариальной палаты Ставропольского края. 

Представляем вам несколько репортажей об этом. 

По прочтении их разрозненность, мозаичность 

впечатлений непосредственных участников тех 

событий выстроятся в четкую для восприятия кар-

тинку весьма своеобразного для представителей 

нотариата Ставрополья периода жизни.

«Нотариусы
особого назначения»

В начале года на одном из заседаний Школы 

журналистики я узнал, что мне предстоит принять 

участие в первом Всероссийском фестивале КВН 

среди нотариальных палат РФ. Честно сказать, я 

растерялся. Хотя на сцене я бывал уже не раз, шутить и им-

провизировать до этого не приходилось. 

Но растерянность длилась недолго. Команда Ставро-

польского края собралась более чем дружная: несмотря 

на отсутствие в ней профессиональных КВНщиков, чувства 

юмора ее участникам не занимать. Нотариусы представ-

ляли разные города нашего края: Ставрополь, Невинно-

мысск, курорты Кавказских Минеральных Вод. При первой 

же встрече нашу команду из 14 человек решено было на-

звать «Нотариусы особого назначения», а ее капитаном 

стала вице-президент нотариальной палаты Ставрополья 

Наталья Фатина.

К репетициям подошли очень серьезно. Репетировали в 

течение двух недель в Пятигорске на базе Ставропольского 

государственного театра оперетты. Там мы сочиняли песни 

и шутки, нам ставили номера. В основу шуток и некоторых 

сценок мы положили реальные истории, произошедшие с 

нотариусами Ставрополья за время работы. В процессе ре-

петиций была поставлена сверхзадача – рассказать о но-

тариате в остроумной, музыкальной и ироничной форме, 

да так, чтоб это было интересно зрителям и членам жюри. 

Двухнедельные репетиции пролетели быстро. Разучив до 

автоматизма каждый номер и шутку, мы были готовы встре-

тить наших соперников во всеоружии.

22 июня мы прибыли в Красноярск. Многочасовой пере-

лет с двумя пересадками, разница во времени на целых че-

тыре часа вперед нас утомили. Но как только мы ступили 

на величественную сибирскую землю, усталость сняло как 

рукой. Енисей, который в народе называют красноярским 

морем, парки, заповедники, памятники архитектуры и ис-

кусства не раз заставляли восхищаться этим удивительным 

местом.

Заселившись в домики на базе отдыха «Адмирал», 

вновь приступили к репетициям, а вместе с тем посещали 

лекции в рамках Образовательного форума нотариусов РФ, 

где обсуждались актуальные вопросы, касающиеся нотари-

альной деятельности.

Ночью перед фестивалем команда практически не спа-

ла: все наши мысли были о предстоящем выступлении. По-

мимо Ставрополья свои команды на КВНе представили еще 

пять региональных нотариальных палат. Когда наступил мо-

мент выступления, выдохнув, мы вышли на сцену.

«Музыкальное приветствие» – так называлось первое 

конкурсное испытание. Наше выступление, оформленное 

музыкально и посвященное ветеранам нотариата, при-

шлось по душе зрителям и членам жюри. После первого 

конкурса три команды из шести, в том числе и наша, на-

брали максимальное количество бал-

лов – 25. Напряжение в команде росло. 

Приободряла нас группа поддержки – 

наш президент Николай Кашурин и но-

тариус Рита Мандрыко, которые вместе 

с нами прибыли в далекий Красноярск. 

Мы через пространство зала чувствова-

ли их веру в нас. Это придавало сил.

В следующем этапе «Биатлон» ко-

манды представляли по две шутки. Нам 

удалось рассмешить зрителя и членов 

жюри: мы вырвались вперед. «Домаш-

нее задание» только закрепило успех: 

никто не остался равнодушен к нашей кавказской свадьбе, 

галантным гусарам и эмоциональным итальянцам. Вновь 

высший балл и заслуженный итог – победа! Эмоции, кото-

рые захлестнули нас во время объявления победителя, не 

передать словами: мы стали лучшими и отправились домой 

с победой!!! Особенно радовался за нас президент нашей 

нотариальной палаты, который и стал организатором и 

вдохновителем нашего выступления.

На родной земле нас, как олимпийских чемпионов, 

встречали коллеги, родные и близкие: цветы, медали, шам-

панское, слова поздравлений, искренняя радость и восторг 

от того, что мы доказали: ставропольские нотариусы не 

только профессионалы своего дела, но и разносторонние 

талантливые личности, которым по плечу любая задача! 

Своей победой мы завоевали право в следующем году 

встречать второй Всероссийский фестиваль КВН среди но-

тариальных палат субъектов Российской Федерации в на-

шем крае. 

Кайванов Дмитрий 
стажер нотариуса Буденновского района, 

член Школы журналистики НПСК 

.

Юмор учебе не помеха

Нотариальное сообщество Красноярского края ра-

душно встретило коллег по юридическому цеху из самых 

разных уголков нашей матушки-России. 

В рамках образовательного форума нотариусов Рос-

сийской Федерации участникам в течение трех дней 

были предложены лекции ведущих юристов страны на 

темы, связанные с последними изменениями в Граждан-

ском кодексе и законодательстве о нотариате. 

Были затронуты важные моменты, связанные с со-

держанием соглашения об определении долей в пра-

ве собственности на жилое помещение, приобретенное 

(построенное, реконструированное) с использованием 

средств материнского (семейного) капитала. Рассматри-

валось нормативное регулирование и позиции судебной 

практики, возможные риски нотариуса при удостовере-

нии такого соглашения.

Проводились круглые столы на актуальные вопро-

сы нотариальной практики, связанные с изменениями в 

законодательстве с участием президента Федеральной 

нотариальной палаты Константина Корсика и предста-

вителей Комиссии по информационным технологиям на 

одну из самых важных тем «Информационные технологии 

в нотариальной деятельности». 

Учеба учебой, но это было ведь далеко не все. Го-

степриимная сибирская земля, величественный Енисей 

поражали своей мо-

щью и природной 

красотой. Добро-

душные сибиряки 

своим гостеприим-

ством, вниманием 

окутали каждого 

участника. Прези-

дент нотариальной 

палаты Краснояр-

ского края Светлана 

Зылевич проявляла 

заботу во всем, ор-

ганизация меропри-

ятия располагала 

своей душевностью. 

А еще…

В рамках обра-

зовательного фору-

ма прошел первый Всероссийский фестиваль КВН 

среди нотариальных палат субъектов Российской 

Федерации. Место проведения фестиваля выбрано 

не случайно: именно в таких природных, климати-

ческих и энергетически сильных условиях должно 

было состояться важное для сплочения нотариаль-

ного сообщества субъектов Российской Федера-

ции мероприятие. 

Кстати, профессионалов права было сложно от-

личить от профессиональных членов клуба веселых 

и находчивых. Каждая команда была заранее под-

готовлена к конкурсам: «Приветствие», «Биатлон», 

«Домашнее задание». Все получилось на славу: 

было смешно, задорно и максимально корректно в 

отношении любой затрагиваемой темы. В некото-

рые моменты от избытка эмоций теряли контроль 

и позволяли себе приступы радости, как в детстве. 

Состояние абсолютного счастья и гордость за свой 

край – это то, что чувствовали представители нота-

риальной палаты Ставропольского края – команда 

«Нотариусы особого назначения»!.. 

Да! Мы победили! Все были достойны высокой оцен-

ки творческого потенциала, который у многих открылся 

именно в этой новой и интересной творческой работе.

Команда наша состояла из четырнадцати человек, 

которые одновременно пели, танцевали, выполняли те 

или иные роли и делали это без запинок и даже малень-

ких отступлений от сценария. 

Кроме того, нам посчастливилось принять участие и 

в сценках других команд, что и отражало сплочение и 

единство сообщества! Были команды, которые не под-

готовились полноценно к КВНу, но представили свои 

выступления, порадовав интересным и занимательным 

сюжетом. Вся тематика сводилась к одному – любовь к 

профессии. 

А заключением трех незабываемых дней на красно-

ярской земле стала увлекательная экскурсионная про-

грамма, которая представила превосходную возмож-

ность увидеть и посетить самые значимые и красивые 

места Сибири. 

Диана Цупило 

нотариус Предгорного района,

член Школы журналистики НПСК

сибирская жара, или 
Как мы играли в КВН

Открылась дверь, и мой чемодан грузно преодолел 

порог моей квартиры. Стрелка часов неумолимо дви-

галась к полуночи, но спать не хотелось совсем. В моей 

голове, сменяя друг друга, проносились картинки не-

давних событий. Чашечка травяного чая придала красок 

моим воспоминаниям и, взявшись за ручку, я попыталась 

перенести их на бумагу, не упустив ни единого яркого 

впечатления от своей поездки. 

Мы долго готовились к фестивалю команд КВН, ко-

торый проводился в рамках образовательного форума 

нотариусов Российской Федерации. Отправившись в 

далекую Сибирь, мы однозначно были настроены на по-

беду. Наша делегация, возглавляемая президентом но-

тариальной палаты Ставропольского края, заслуженным 

мы скажем тебе, красноярск, до свиданья, 
и в гости зовем на кавказ!

Полосу подготовила Милана Афанасьева   Фото Ивана Кашурина и Евгения Савушкина

Велика ли разница: одержать победу в одиночку или сообща, в коллективе, да еще и потрудившись для дости-
жения заветной цели ощутимо: не поспав ночей, забыв о существовании многих составляющих твоей жизни, 
даже таких, как дом и семья, не говоря уже о привычном укладе каждого дня. 



|№ 30 июль — сентябрь 2017 НотариальНые вести 9 № 30 июль — сентябрь 2017 НотариальНые вести 9
вмеСТе мы – Сила 

юристом России Николаем Кашуриным и вице-президен-

том НПСК Натальей Фатиной, собрала в своем составе 

опытных специалистов, а также молодых нотариусов и 

сотрудников нотариальных контор Ставрополья. Ну, обо 

всем по порядку….

Пожалуй, никто не ожидал, что после прохладного 

ставропольского лета, выдавшегося в этом году, сибир-

ская земля встретит нас настоящим зноем. Сорокогра-

дусная жара никак не вязалась в нашем понимании с 

образом Сибири. Нас разместили на живописном побере-

жье Красноярского водохранилища, называемого Крас-

ноярским морем. В приветственном слове президента 

Красноярской нотариальной палаты Светланы Зылевич 

было множество теплых слов в адрес гостей. Эко-Парк 

«Адмирал» гостеприимно распахнул свои двери перед 

делегациями нотариусов, съехавшимися со всей страны. 

Организаторы постарались все сделать, чтобы наше пре-

бывание в Красноярске максимально было продуктивно, 

и время каждого участника расписано по минутам. 

Первый день начался с церемонии открытия Об-

разовательного форума. Далее в рамках форума были 

предусмотрены лекции ведущих специалистов в области 

частного права и нотариата России. 

Вечер этого дня завершился яркими выступлениями 

участников, которые пели и читали стихи. Особых вос-

торгов заслужила команда НПСК с песней «Мы протянем 

сотню рук». Знакомый мотив песни «Замыкая круг» из 

репертуара группы «Машина времени» заиграл яркими 

красками с новыми словами, написанными членом Со-

юза писателей России, помощником президента НПСК по 

взаимодействию со СМИ Еленой Гончаровой. Зрителям 

надолго запомнятся слова: «Замыкая круг, мы протянем 

сотни рук... Силой вашей во сто крат силен нотариат!»

Нотариусы Невинномысска Сергей Кистерев и Пяти-

горска Марина Снимщикова проявили замечательные 

вокальные способности и спели мно-

жество песен.

Каждый день был наполнен со-

бытиями, сменяющими друг друга. 

Прослушав лекции и получив интел-

лектуальный заряд, все дружно от-

правлялись на спортивные площадки. 

Так, ранним утром на волейбольной 

площадке представители команды 

НПСК померялись силами с прези-

дентом ФНП и членами делегации 

Калужской области. Прозрачный воз-

дух летнего утра и теплый морской 

прибой придавали сил и вдохновения 

спортсменам. 

На протяжении всего пребывания 

в гостеприимном Красноярске коман-

ды постоянно репетировали и гото-

вились к важному событию – фестивалю КВН. 

В конкурсе приняли участие шесть команд: «Все по 

форме!» – сборная нотариальной палаты Сибирского фе-

дерального округа, «ОмЗЮШиК» – команда нотариусов из 

Омской области «С подлинным верно» – команда из Крас-

ноярского края, «Дееспособность проверена» – команда 

Нотариальной палаты Кемеровской области. «Свободное 

волеизъявление» – команда Нотариальной палаты Ир-

кутской области, и наша 

ставропольская команда 

– «Нотариусы особого на-

значения». Вне конкурса 

выступила команда прези-

дентов нотариальных па-

лат «Приказ № 313».

Членами жюри были 

представитель известной 

команды КВН «Плохая 

компания» Михаил Стог-

ниенко, президент ФНП 

Константин Корсик, прези-

дент Калужской областной 

нотариальной палаты Олег 

Головатюк, президент но-

тариальной палаты ХМАО-

Югры Жанна Самойлова и 

вице-президент Москов-

ской областной нотари-

альной палаты Юрий Рож-

дественский.

Надо отметить, все ко-

манды тщательно подго-

товились к фестивалю: прозвучало много шуток, а сами 

выступления отличались слаженностью движений, пре-

красным вокалом, разнообразными костюмами и рекви-

зитом.

Яркие шутки команды нотариусов НПСК заставляли 

не раз взрываться смехом и аплодисментами зритель-

ный зал. Уже на этапе приветствия команда заслужила 

восторженные отзывы и отличные оценки, которые были 

выставлены членами жюри. Впоследствии были сыгра-

ны конкурсы «Биатлон» и «Домашнее задание». Борьба 

была жесткой, но если в конкурсе «Приветствие» отлич-

ные оценки получили три команды, то конкурс «Домаш-

нее задание» определил победителей: команде Ставро-

полья не было равных! 

Выступление команды запомнилось интересными 

персонажами: Адриано Челентано, Остап и Киса, гусары 

и нотариус Ольга Павловна немыслимым образом смогли 

ужиться в рамках одного сценария. Зажигательные пес-

ни и яркие хореографические номера стали украшением 

вечера. Злоключения Кисы и Остапа не могли не закон-

читься жизнеутверждающим финалом, основной идеей 

которого стали слова Натальи Фатиной: «… Не важно, на 

каком стуле вы сидите, помните главное – всегда надо 

оставаться человеком».

Безусловным преимуществом ставропольцев стали 

воля к победе и исключительно пози-

тивный настрой. Зрители снова и сно-

ва взрывали зал раскатистым смехом, 

что, конечно, стало важным критери-

ем успеха команды.

Нельзя не отметить, что програм-

ма образовательного форума в Крас-

ноярске была наполнена множеством 

ярких событий. Не осталось равно-

душных после поездки по городу. 

Каждый из нас увидел Красноярскую 

ГЭС, которая изображена на десяти-

рублевой купюре, смог познакомится 

с рыбными дарами Енисея, представ-

ленными на рынке. Экскурсии на кон-

фетную фабрику и изучение других 

достопримечательностей города от-

крыли перед участниками форума но-

вый и незабываемый образ Красноярска. 

Особый интерес вызвала экскурсия к часовне Пара-

скевы Пятницы. Этот архитектурный памятник является 

жемчужиной города. Восьмигранное кирпичное здание 

стало важным элементом панорамы Красноярска. На 

площадке часовни в свое время работал над этюдами 

знаменитый художник Василий Суриков. В августе 1887 

года великий русский ученый, изобретатель радио Алек-

сандр Попов на этом месте наблюдал солнечное затме-

ние, о чем сейчас на восточном фасаде часовни напоми-

нает гранитная мемориальная доска. Сегодня часовня 

стала излюбленным местом паломничества жителей и 

гостей города. Этот символ города также стал украше-

нием десятирублевой купюры новой России.

…Все хорошее когда-то заканчивается! Церемония 

закрытия и прощальный фейерверк стали заключитель-

ным этапом нашего пребывания в городе. Собирая че-

моданы, все чувствовали, как в воздухе витает грусть. 

Неподдельные эмоции и слезы в глазах участников не 

оставляли сомнений, что встреча не была последней, а 

значит еще не раз мы встретимся для того чтобы вместе 

учиться, петь и играть в КВН. 

Наталья Подъячева,
помощник нотариуса Изобильненского района,

член Школы журналистики НПСК

с полей – на Енисей

Никогда не думала, что мне представится возмож-

ность поучаствовать в КВНе, ведь наша профессия юри-

ста не слишком-то соприкасается с юмором в повседнев-

ной жизни. Но, как говорится, никогда не говори никогда, 

и вот я собираюсь принять участие в первом Всероссий-

ском фестивале КВН среди нотариальных палат 

Российской Федерации в составе команды КВН 

нотариальной палаты Ставрополья!

После кастинга окончательно был сформиро-

ван состав команды, которая объединила 14 ини-

циативных и творческих людей, а именно молодых 

нотариусов и помощников нотариусов нашего 

края. На первых репетициях были распределены 

роли для двух конкурсов «Приветствие» и «До-

машнее задание». Коллективные танцы преобра-

жали номера и придавали яркий и эмоциональный 

оттенок нашим номерам.

Итак, спустя более двух месяцев репетиций, 

которые проходили в театре оперетты и вне его 

стен, команда была готова полностью. А какая мощная 

поддержка чувствовалась в лице президента нотари-

альной палаты Ставропольского края Николая Кашурина 

и нотариуса города Пятигорска, члена правления НПСК, 

председателя контрольно-ревизионной комиссии НПСК 

Риты Мандрыко.

И вот большая делегация нотариальной палаты Став-

ропольского края выдвинулась в далекий сибирский го-

род Красноярск. Дорога 

была долгой, Краснояр-

ский край встретил нас 

аномальной жарой. Но 

как только автобус вы-

ехал из аэропорта на до-

рогу, сразу душа нача-

ла радоваться красотам 

природы, величествен-

ный Енисей не оставил 

никого равнодушным. 

Мы держали путь в ко-

нечный пункт следования 

– город Дивногорск, ко-

торый находится в 35 км 

от Красноярска, где рас-

полагалась база отдыха 

Эко-Парк «Адмирал». 

Сразу после приезда, 

хотелось, конечно, отдо-

хнуть, принять душ, рас-

слабиться. Но чувство 

долга и дисциплина не 

позволили нам это сде-

лать. По иронии судьбы мы прибыли в место назначения 

ровно к тому времени, когда по графику репетиций долж-

на была выходить на сцену наша команда. Организаторы 

Форума были удивлены нашим настроем и готовностью 

репетировать без отдыха после столь длинного и утоми-

тельного путешествия. Коллективно было принято ре-

шение провести репетицию в соответствии с графиком и 

только после этого отдохнуть. Усталость никак не сказа-

лась на собранности и работоспособности команды. Ре-

петиция прошла с пользой для дела: сначала привыкли к 

размеру сцены, к свету, к звуку и успели отрепетировать 

все номера конкурса.

Невозможно не отметить теплый прием принимающей 

стороны – нотариальной палаты Красноярского края в 

лице ее президента Светланы Зылевич. Организация та-

кого масштабного мероприятия проходила просто иде-

ально.

Новый день был не менее насыщенным, прошло от-

крытие Форума, лекторы освещали актуальные вопро-

сы, а закончился день проведением Вечера знакомств. 

Участникам Форума было предложено принять участие в 

Вечере знакомств в форме творческих номеров, наша де-

легация не могла упустить такую возможность и сорвала 

аплодисменты коллег в зале.

И вот так незаметно в гуще всех мероприятий в рамках 

Форума наступил день проведения 

конкурса КВН. По распределению в 

первом конкурсе «Приветствие» наше 

выступление было пятым. Понача-

лу каждый немного переживал, ведь 

все-таки мы не специалисты в этом не-

легком деле, но выступление прошло 

как по маслу, зал реагировал на наши 

шутки, все члены команды сработали 

дружно, с хорошим задорным настро-

ем, благодаря чему мы получили от 

каждого члена высший бал. Справед-

ливости ради замечу, не мы одни были 

оценены так высоко. Очень хорошо 

себя показали команды «С подлинным 

верно» и «Дееспособность провере-

на». Напряжение росло. Во втором 

конкурсе наши ребята продержались 

до финальной битвы, но, немного 

уступив команде «Дееспособность 

проверена», заняли второе место. 

Третий конкурс «Домашнее за-

дание» требовал собранности и задора, главной задачей 

было почувствавать зрителя, охватить его своей энергети-

кой и создать веселое настроение, так как мы выступали в 

конце. И это удалось отлично!

После окончания конкурса все команды заняли свои 

места в зале и с замиранием сердца ожидали оценок 

жюри. Перед выставлением оценок каждый член жюри 

прокомментировал выступление каждой команды. Высо-

кую похвалу наша команда получила от Михаила Стог-

ниенко, который оценил наше выступление и отметил 

высокую степень подготовки, сказав, что мы показываем 

картинку не хуже профессиональной команды КВН. Такие 

слова дорогого стоят. 

Итак, таблички жюри взмывают вверх… и опять выс-

ший балл – МЫ ПОБЕДИЛИ! В тот момент я испытала гор-

дость и полное моральное удовлетворение. Нашу работу 

оценили так высоко – вот главный приз. Момент вручения 

победного кубка на сцене остался ярким пятном в моей 

памяти. Особенно ценны были слова поздравления от пре-

зидента НПСК Николая Кашурина и президента ФНП Кон-

стантина Корсика. 

Но самым приятным сюрпризом было для нас решение 

проводить фестиваль КВН ежегодно, а следующий раз – 

на нашей родной ставропольской земле.

На следующий день эмоциональное напряжение спа-

ло от чувства выполненного долга, и поэтому можно было 

немного расслабиться, и такая возможность нам пред-

ставилась. Организаторы Форума включили в программу 

экскурсию по достопримечательностям Красноярска и по-

сещение смотровой площадки на реке Енисей. Это чудо 

природы произвело на меня колоссальное впечатление 

своей силой, красотой и величественностью. В заверше-

нии дня нас ждал теплый прощальный вечер под руковод-

ством Светланы Зылевич. 

Уже когда я сидела в зале аэропорта и ожидала по-

садки на рейс Красноярск – Москва, я почувствовала 

приятную усталость. Было очень здорово возвращаться 

домой с таким результатом, а еще – осознавать, что бла-

годаря такому мероприятию наша команда стала дружнее 

и сплоченнее. 

Теперь перед нами новая задача – достойно прове-

сти фестиваль КВН в следующем году на Ставрополье!

Леся Варшавская,
помощник нотариуса города Ставрополя,

член Школы журналистики НПСК

своей победой мы завоевали 
право в следующем году встречать 
второй Всероссийский фестиваль 
КВН среди нотариальных палат 
субъектов Российской Федерации 
на ставропольской земле. 
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«Чистую природу –
ставропольчанам!»

БыТь Человеком
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Путь лежал за город. Как красивы окрестности 
Ставрополя! Густые зеленые леса сменяются бес-
крайними просторами холмов Ставропольской воз-
вышенности, еще дальше – под утренним мягким 
солнцем зеркальцами, оброненными тут и там, по-
блескивают озера и пруды. И в довершение этой 
головокружительной панорамы – во всю округу 
раскинувшееся над головой безмятежное и чистое 
небо. 

А какие поляны здесь! Степное разнотравье, 
сотни растений и цветов колышутся под ветерком. 
Каждый из них добавляет общему аромату возду-
ха этих мест свой оттенок – терпкости, горчинки, 
дурманящей сладости. И вдыхаешь полной грудью 
воздух Родины – медово-пряный оттенок счастья 
жить в этих местах, наслаждаться их спокойным 
величием и щедростью, с которой природа допу-
скает нас к своим святыням, в эти леса, степи, на 
эти поляны…

Путь на Беспутские поляны очищен

Жаль, очень жаль, что далеко не все, кто здесь 
бывает, понимают и ценят эту щедрость и доверие. 
Горожане выезжают на отдых, любуются видами, 
устраивают пикники. Не все прилагают усилия, что-
бы убрать место, в котором от души отдохнул. А ре-
зультатом этого становятся замусоренные окрест-
ности краевого центра.

Члены Совета молодых нотариусов Ставропо-
лья внимательно отнеслись к этой проблеме. Эко-
логический десант, в который вошли нотариусы 
Константин Ващенко, Сергей Кистерев, Борис Ко-
валенко, Анна Некрасова, Диана Цупило, Роман 
Чалченко, а также помощник нотариуса Наталья 
Подъячева, стажер нотариуса Дмитрий Кайванов 
и другие, «высадился» на Беспутской поляне близ 
Ставрополя.

– Мы давно хотели провести акцию по очистке 
территории, – говорит Константин Ващенко. – А 
Беспутские поляны выбрали неспроста. Это очень 

красивая территория, куда любят приезжать отды-
хать горожане, часто здесь бывают семьи с деть-
ми. Но нельзя забывать, что это государственный 
природный заказник, который находится в Русском 
лесу. Площадь Беспутских полян более шестидеся-
ти гектаров, и очистить от мусора ее всю, конечно, 
сил нотариата не хватит, и одного приезда явно не-
достаточно. Но надо начинать это делать и не оста-
навливаться на этом пути, тогда и результат будет.

Для начала уборки территории от мусора моло-
дые нотариусы и сотрудники нотариальных контор 
края выбрали самые по-
пулярные в народе места 
на полянах. Очищали не 
только площадь полян, но 
и придорожные кустар-
ники. Чего только там не 
оказалось: собрали 8 вну-
шительных пакетов с му-
сором, в связи с чем по-
ляны стали куда чище, чем 
были до этого.

Благодарность
от егеря

– Очень полезная ак-
ция и для окружающей нас 
природы родного края, и 
для нас самих, – говорит 
нотариус Роман Чалченко. 
– Так дружно и так весе-
ло поработали, очисти-
ли и территорию, и душу, 
по-моему, ведь во время 
таких коллективных дел 
проясняется главное, ухо-
дит на второй план сиюминутное, несущественное. 
Важно понимать, что вся эта окружающая нас кра-
сота дана нам в дар, дана навеки. Но люди относят-
ся к ней незаслуженно потребительски. Так нельзя. 
Что тогда передадим нашим детям, в каком мире 
они будут жить, если от этих полян и многих дру-
гих любимых горожанами мест отдыха останется 
свалка?

За четыре-пять часов работы нотариусы, как 
они признаются, успели довольно много привести в 
порядок. Этому удивился и с радостью поблагода-
рил нежданных помощников егерь, объезжавший 

свою территорию. Из разговора с ним стало ясно, 
что помощь в очистке полян не только не лишняя, 
а просто необходимая: редко кто занимается этим.

– Конечно, проще всего сохранять природу в чи-
стоте – это не мусорить, – говорит нотариус Диана 
Цупило. – Нам егерь так и сказал, когда рассказы-
вал, насколько сложно очистить от засорений Рус-
ский лес, который проститается вокруг полян. Кста-
ти, мы оставили ему свои контакты, договорившись 
откликаться на любые предложения о проведении 
совместных экологических акций.

Время прошло незаметно. Остановили уборку 
только потому, что пакеты с собранным мусором 
заполнили до отказа так, что с трудом уместили в 
автомобили для вывоза. «По-хорошему бы, людей 
побольше привлечь к участию в акции и мусоровоз 
пригнать, тогда результат будет еще ощутимее», – 
думали молодые представители нотариата.

Ну что ж, это впереди, было бы желание. А 
пока – несколько снимков на память – с флагом 
нотариальной палаты Ставропольского края – 
на чистых Беспутских полянах с уже выжженной 
солнцем побуревшей осенней травой.  

Знать и беречь

Там, где сейчас расположены Беспутские поляны, 
когда-то была целинная разнотравная степь. На этой 
территории произрастало около пятидесяти видов 
травянистой растительности. В настоящее время, не-
смотря на то, что Беспутка является ботаническим 
заказником, травяной покров с каждым годом ску-
деет. Сегодня на поляне из травянистых растений 
встречаются низкая осока, типчак, тимофеевка, ко-
выль, эспарцет, вика, мышиный горошек и другие. 

В мае - июне поляна 
покрывается пестрым 
цветочным ковром. В 
него вплетаются узоры 
из желтых горицветов 
и красных пионов, го-
лубых незабудок и ли-
ловых орхидей.

Особенно интерес-
на северо-западная 
часть полян. Отсюда 
открывается прекрас-
ная панорама на Сен-
гилеевскую котловину. 
В жаркий день озер-
ная чаша точно маг-
нитом притягивает к 
себе усталых путников. 
И хотя кажется, что до 
водоема рукой подать, 
на самом деле до него 
идти не менее пяти 
километров, преодо-
левая перепад высот в 
четыреста метров.

У северного края 
поляны, у опушки леса, из-под известковой плиты 
на свет рождается родник. Есть на Беспутских по-
лянах и некоторые достопримечательности. Одна 
из них – крест. Деревянный, установленный на ка-
менно-цементом основании он молчаливо хранит 
историю своего происхождения. Недалеко от кре-
ста установлена часть крыла дельтаплана, являю-
щаяся памятником разбившемуся на нем пилоту.

В 200 - 250 метрах от юго-восточного края Бес-
путской поляны в лесу на площади 0,6 га произраста-
ет несколько сотен реликтового растения – морозни-
ка кавказского, включенного в Красную книгу РФ. 

Вооружившись этим девизом, а также предусмотрительно приготовив и захватив с собой мусорные мешки, 
перчатки, грабли и другой необходимый инвентарь, молодые нотариусы нотариальной палаты Ставропольского 
края отправились в дорогу…

Очищали не только площадь 
Беспутских полян,
но и придорожные кустарники. 
Чего только там не оказалось: 
собрали 8 внушительных 
пакетов с мусором, в связи
с чем поляны стали куда чище, 
чем были до этого.

Текст Елены Гончаровой   Фото Андрея Галкина



|№ 30 июль — сентябрь 2017 НотариальНые вести 11 

«Нотариальные вести» продолжают публикацию страниц книги, которая дорога нотариату 
Ставрополья – Книги Памяти… 

кНиГа памяТи

Накануне 1 сентября нотариусы города Невинно-
мысска, члены Совета молодых нотариусов нотари-
альной палаты Ставропольского края и Ставрополь-
ского регионального отделения Ассоциации юристов 
России Сергей Кистерев и Анна Некрасова добавили 
к череде добрых дел еще одно. Они приняли участие 
в приуроченной к началу учебного года акции обще-
ственно-благотворительной организации многодет-
ных семей города химиков «Защита семьи». 

Подготовка к встрече была серьезной. Нотариусы 
заранее узнали у представителей благотворитель-
ной организации, помогающей многодетным семьям, 
что нужно каждому ребенку, чтобы собраться в шко-
лу. Юристы с большим вниманием отнеслись к по-
желаниям и скрупулезно собрали все необходимое: 
тетради, письменные принадлежности, пластилин, 
краски и множество других канцелярских товаров. 
Они поняли, что хотят не только порадовать детей 
подарками, но и сделать сюрприз, пригласив их с 
мамами на дружеское чаепитие в тех стенах, где на 
протяжении многих лет многодетные семьи встреча-
ют живой сердечный отклик и помощь в любой жиз-
ненной ситуации. Нотариусы заранее предупредили, 
что в неофициальной обстановке за чашкой чая они 
постараются ответить на волнующие мам юридиче-
ские вопросы.

И действительно, пока дети играли, веселились 

и радовались подаркам, их мамы поделились с юри-
стами тем, что вызывало тревогу и требовало реше-
ния. Говорили о социальной помощи многодетным 
семьям, поднимали вопросы семейного законода-
тельства, но особой темой для более подробного 
разговора стал материнский капитал. В решении 
большинства вопросов молодые нотариусы помог-
ли сразу, а некоторые взяли на контроль, так что в 
результате ни одна просьба не осталась без их вни-
мания.

Если Анна Николаевна не столь давно включи-
лась в социально-ориентированную работу Совета 
молодых нотариусов края (нет еще и года, как она 
вступила в должность), то для Сергея Алексеевича 
это далеко не первая благотворительная акция с его 
участием. А дружба с организацией «Защита семьи» 
длится уже более трех лет. Все это время молодой 
нотариус и его коллеги по сообществу не забывали о 
подшефных, оказывали им поддержку. 

Кстати, и об этом зашла речь на чаепитии. Мамы 
и их дети особенно тепло вспоминали о том, как Сер-
гей оснастил помещение организации спортивными 
тренажерами. Благодаря этому, который год в уста-
новленном здесь тренажерном зале можно бесплат-
но укреплять здоровье, восстанавливаться после ро-
дов и поддерживать себя в прекрасном состоянии.

По словам председателя общественно-благо-

творительной ор-
ганизации много-
детных семей 
«Защита семьи» 
Маргариты Но-
виковой, людям 
давно пора ис-
коренить глубоко 
засевшее в обще-
стве мнение, что 
многодетная се-
мья – неблагопо-
лучная, малоиму-
щая. 

– Трудности 
бывают в любой 
семье, независи-
мо от количества 
детей, – сказа-
ла она. – В многодетной семье основное внимание 
уделяется, и это хорошо, воспитанию в детях раз-
умных потребностей и умения считаться с нуждами 
тех, кто находится рядом. У детей не складывает-
ся стереотипа привилегий, и это не дает почвы для 
воспитания эгоизма. 

Как рассказала Маргарита Николаевна, в тече-
ние 12 лет волонтеры, добровольцы, члены Совета 
организации бескорыстно помогают строить ра-
боту таким образом, чтобы охватить помощью как 
можно больше многодетных семей. Если семья не 
малоимущая – это только плюс для родителей, ко-
торые ответственно и осознанно подошли к рож-
дению трех и более детей. Такие семьи ставятся 

в пример, на них равняются остальные. Но и те, 
чье материальное положение не требует помощи, 
не остаются без внимания – получают подарки к 
праздникам. При этом деятельность этой благо-
творительной организации ведется системно.

– Мы работаем не раз от раза или по выход-
ным, а ежедневно и ненормированно, – подыто-
жила Маргарита Новикова, благодаря нотариусов 
за отзывчивость и помощь. – У истоков нашей ор-
ганизации стоят только такие люди, которым не 
безразлична судьба любой многодетной семьи, и 
представителей нотариального сообщества Став-
рополья отличает такое же неравнодушие и мило-
сердие. 

Защита семьи – дело каждого…
Текст Валерии Галушкиной   Фото предоставлено Анной Некрасовой

…Тем более что это напрямую касается многодетных се-
мей и их дружного одноименного объединения, с кото-
рым много лет сотрудничают нотариусы.

Не поСТороННие

Иванов Василий Иванович начинал путь в про-
фессию со службы в органах МВД в 1967-1975 году. 
Два года спустя окончил  Кубанский государственный 
университет по специальности «правоведение». 

В систему нотариата пришел в 1988 году, став ра-
ботать в должности нотариуса Ессентукской государ-
ственной нотариальной конторы. 

Его стилем работы были демократичность, умение 
настроить посетителей на спокойный и доверитель-
ный тон, расположить к диалогу и в итоге найти опти-
мальное решение в любом вопросе. Эти отличитель-
ные качества Василий Иванович сохранил и работая в 
небюджетном нотариате.    

1 сентября 1993 года он был назначен на долж-
ность нотариуса, занимающегося частной практикой 
по Ессентукскому городскому нотариальному округу.

Вот как вспоминает о нем ветеран нотариата НПСК 
Евгения Созонова: 

– Самым главным отличительным качеством Васи-
лия Иванова были неиссякаемый оптимизм и беско-
нечное жизнелюбие. Он не сдавался никаким обсто-
ятельствам, был борцом, человеком с характером и 
закалкой, но очень открытым и обаятельным. Более 
десяти лет в его жизни ему пришлось преодолевать 
болезнь. Но кроме близких и друзей догадывался ли 
кто-нибудь об этом, видя перед собой элегантного и 
улыбчивого мужчину, слыша поддерживающие и обо-
дряющие слова нотариуса-профессионала?!

Он очень любил сына и дочь, которых вывел в 
жизнь сам, а потом его главной драгоценностью в 
жизни стала внучка. О Василии Ивановиче можно 
смело сказать: он сделал себя сам. Родился в простой 
семье, всю жизнь он старался работать на опереже-
ние, закалять личные качества, оттачивать ум, приоб-
ретать новые знания. О годах службы в органах МВД 
отзывался так: «Привык работать с тяжелым челове-
ческим материалом», но придя в нотариат дарил мно-
го душевного тепла людям (его любили даже самые 
ворчливые бабушки).

Василий Иванов был нам, коллегам-женщинам, 
примером в отношении к жизни и ее обстоятельствам. 
Неоднократно случалось так, что мы сидели, повесив 
нос, или были раздражены тем или иным случаем из 
практики, а он появлялся и успокаивал, переубеждал, 
уравновешивал, вселял веру в себя, напоминал о том, 
какая у нас замечательная профессия. Постоянно, 
куда бы мы ни ехали, в любую свободную минуту ви-
дела его читающим. Когда он попал в автомобильную 
аварию, и пришлось долго лежать в больнице, он за-
нялся изучением английского языка и освоил его до-
статочно хорошо.

Что еще сказать?.. Нам так часто сегодня не хватает 
позитива и радости, которую он дарил, – добавляет 
Евгения Созонова. 

Василий Иванов умер 18 ноября 2011 года. 

он никогда не сдавался
Об этом человеке отзываются, подчеркивая его незаурядную силу 
воли, яркую личность, обязательный оптимизм и присутствие 
духа в любой ситуации. 

О н а  р о д и л а с ь  в
1962 году. Профессия 
юриста привлекала 
ее с юных лет, потому 
она поступала в Сара-
товский юридический 
институт, который 
успешно окончила по 
специальности «пра-
воведение». На сту-
денческой скамье 
познакомилась с бу-
дущим мужем. Работа-
ла сначала в органах 
прокуратуры, а потом 
– в Кисловодской го-
сударственной нота-
риальной конторе.

– Она была очень 
спокойным и уравно-
вешенным человеком, 

и как-то сразу и незаметно, едва придя к нам в контору, влилась в коллек-
тив, – вспоминает ветеран нотариата НПСК Елена Алексеева. – Такая пози-
тивная была, что ее доброго отношения на всех хватало – и на нас, коллег, и 
на посетителей. Если о ней сказать кратко, то подойдет определение «сол-
нечный человек». С ней рядом было радостно…

Когда началось возрождение небюджетного нотариата, Елена Вален-
тиновна стала частнопрактикующим нотариусом по Кисловодскому город-
скому нотариальному округу. Назначение ее на эту должность состоялось 
8 июня 1993 года.

Коллеги вспоминают Елену Пименову как всегда вдумчивового и внима-
тельного человека. Она не горячилась, людей к себе располагала, в ее кон-
торе в любое время и в любой день – граждане на приеме. 

Остались у Елены Валентиновны двое сыновей. Один, говорят, пошел по 
стопам мамы, стал юристом.

Елена Пименова умерла 19 апреля 1998 года. Она похоронена в 
Кисловодске. 

искренний
человек

Елена Валентиновна Пименова прожила яркую и 
стремительную жизнь.

Полосу подготовила Анастасия Федорова   Фото из архива НПСК
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«Чудный домик»,
первая коллекция
и сокровища библиотеки

Георгий Константинович родился 7 (19) мар-
та 1862 года в Санкт-Петербурге в многодетной 
семье обрусевшего шведа. Отец его был мелким 
чиновником, имел второй чин губернского секре-
таря и служил в экспедиции по раздаче платы за 
деревенских питомцев при Санкт-Петербургском 
воспитательном доме. Мать вела домашнее хо-
зяйство и занималась воспитанием девяти детей. 
«Занимали мы всего одну комнату, разделенную 
ситцевой занавеской на две части: одна служила 
спальней, другая – столовой, кабинетом... Плохая 
квартира и не лучшее питание вырывали из семьи 
почти каждый год все новые жертвы», – напишет 
позже Праве в автобиографии. Она сохранилась в 
личном деле нотариуса в Государственном архи-
ве Ставропольского края и в фондах краеведче-
ского музея-заповедника, написана удивительно 
живо и читается как художественное произведе-
ние.

Несмотря на тяжелое детство, Георгий мно-
го занимался самообразованием, отдавая пред-
почтение естествознанию. Отец, видя увлечение 
мальчика, выписал журнал «Вокруг света», став-
ший для юного Праве «окном» в мир науки и пу-
тешествий. Глубокое впечатление на него произ-
вела и книга для чтения Ушинского «Мир Божий», 
которую он прочел в шесть лет. 

Впоследствии Праве вспоминал: «...Любимыми 
моими статьями в этой книге были «Чудный до-
мик» (описание устройства человеческого тела), 
«Дядя и племянник» и рассказ «Слепая лошадь». 
Особенно решающее влияние на все последую-
щее направление моей деятельности имела ста-
тья «Дядя и племянник», в которой описывалось, 
как дядя, приехавший из-за границы, привез в 
подарок племянникам целую коллекцию живот-
ных, сделанных из папье-маше. С этого момента 
любимыми моими играми сделались устройство 
зоологического сада и собирание всевозможных 
коллекций».

В девять лет он собрал свою первую кол-
лекцию насекомых. В 1872 году Праве по-
ступил во второй класс Второй классической 
гимназии, но спустя полгода был переведен 
пансионером на казенный счет в третий класс 
Санкт-Петербургского коммерческого училища, 
которое было по учебной постановке одним из 
лучших реальных учебных заведений. 

Здесь он окончил полный курс общеобразо-

Текст Марины Колесниковой   Фото из архива НПСК

Нотариус и краевед Георгий праве
История становления и развития нотариата на Ставрополье связана с именем Георгия Константиновича Праве 
(1862-1925). Его жизнь и деятельность – это наглядный урок подвижничества и чести, образец самоотверженного 
труда на благо людей, бескорыстной любви к делу, которому служишь. В историю Ставрополья он вошел и как про-
светитель, общественный деятель, один из основателей Ставропольского государственного краеведческого музея, 
ныне историко-культурного и природно-ландшафтного музея-заповедника имени Г.Н. Прозрителева и Г.К. Праве.

вательного отделения, 
состоявшего из шести 
классов и равнявшего-
ся по своей программе 
курсу тогдашних ре-
альных гимназий, и два 
специальных класса, по-
священных преимуще-
ственно коммерческим 
наукам и дополнитель-
ному курсу по русской, 
французской, немецкой 
и английской литерату-
ре, химии и политиче-
ской экономии.

С глубокой благодар-
ностью Георгий вспо-
минал своих учителей: 
«известного педагога 
Животовского, впервые 
введшего наглядные 
учебные пособия в Рос-
сии, профессора зоологии 
Э.К. Брандта и доктора 
ботаники А.Ф. Зельгейма», 
которым он был «всецело 
обязан своей любовью к 

естественным наукам, и профессора Петербургско-
го университета Василия Дмитриевича Смирнова, 
под руководством которого прошел курс словес-
ности и литературы. С его же помощью получил 
возможность (не имея собственных книг за недо-
статком средств) использовать богатства Санкт-
Петербургской публичной библиотеки, одним из 
отделений которой он заведовал. Именно то об-
стоятельство дало возможность расширить свои 
знания путем самообразования».

По окончании учебы Георгий Праве получил 
похвальный лист и звание кандидата коммерции, 
дававшее право преподавания коммерческих 
предметов в средних учебных заведениях. Он 
много занимался самообразованием, самостоя-
тельно постиг русскую и европейскую литерату-
ру, философию, занимался изучением латинского 
и греческого языков, желая поступить в универ-
ситет. Об уровне его образованности говорит тот 
факт, что уже с 11 лет он да-
вал частные уроки. 

С 12 лет Праве смог поль-
зоваться богатейшей личной 
библиотекой князя Урусова, 
опекуном для ликвидации 
имущества которого по при-
чине смерти был назначен 
дядя Георгия по линии мате-
ри. В библиотеке было много 
передовой бульварной фран-
цузской литературы, кото-
рая, как напишет позже сам 
Праве, раз и навсегда изба-
вила его от увлечения лег-
ким чтением. С 14 до 17 лет 
он перечитал систематически 
всех русских и основных ев-
ропейских классиков, с 17 лет 
занялся изучением философии, увлекся Огюстом 
Контом, сначала «в изложении Люнса и Милля, а 
затем проштудировал Сократа, Канта, Декарта, 
Спинозу и Спенсера». 

Не забывал он и свое детское увлечение есте-
ствознанием. Позже в автобиографии он напишет, 
что «постоянно пользовался малейшей возмож-
ностью посещать зоологический музей Академии 
наук и сельскохозяйственный музей в Соляном 
городке, где получил очень много пригодившихся 
впоследствии знаний». Уже тогда, в юности, Геор-
гий Константинович не ограничивался какой-ли-
бо одной специальностью или направлением нау-
ки. Он интересовался весьма многими отраслями 
знания, был поразительно разносторонне образо-
ванным человеком. Все это позволило ему в даль-
нейшей жизни довольно легко ориентироваться 

в новых вопросах и направлениях деятельности. 

исцеление солнцем ставрополья
и новая профессия – нотариус 

Смерть отца изменила его планы, с мечтой об 
университете пришлось расстаться: как старший 
в семье, он вынужден был оставить учебу и посту-
пить на службу в Государственный банк, спустя 
три месяца был переведен в частную сельскохо-
зяйственную контору. Новая работа потребовала 
новых знаний из области сельского хозяйства, ко-
торое он начинает изучать под руководством из-
вестного агронома Генкина. 

Вскоре, по состоянию здоровья (он, как и отец, 
был тяжело болен туберкулезом легких) и реко-
мендации врача Л.Б. Бертенсона Георгий переез-
жает в г. Ставрополь Кавказский, где открылось 
Ставропольское отделение Крестьянского банка. 
Получить место бухгалтера во вновь открытом 
южном отделении банка Праве помог его това-
рищ и однокурсник по училищу В.Г. Васильев. 
Свою роль сыграли и знания, которыми владел 
Праве в области сельского хозяйства и современ-
ного состояния Крестьянского поземельного бан-
ка. В автобиографии он упоминает спор, который 
возник у него на собеседовании с управляющим 
банком Картавцевым 
по вопросу правитель-
ственных решений о 
постановке дел помо-
щи крестьянам по при-
обретению земли у по-
мещиков. Праве много 
читал, был знаком с 
полемикой в обществе 
по поводу недавно 
возникшего Крестьян-
ского поземельного 
банка, которая нашла 
отражение на страни-
цах популярного жур-
нала «Вестник Евро-
пы».

В середине мая 
1885 года Георгий 

Константинович с женой и маленькой дочкой 
прибыл на станцию Невинномысскую, откуда на 
лошадях – в Ставрополь. Управляющий банком 
Л. Иванов с теплотой и участием встретил семью 
нового служащего. Подыскал подходящую квар-
тиру и предложил до выздоровления исполнять 
его работу. 

Двор дома, где поселились Праве, был покрыт 
бурьяном. Георгия Константиновича ежедневно 
выносили туда, клали ничком на деревянную ку-
шетку под солнечные лучи. Лето выдалось необы-
чайно засушливым. В течение четырех месяцев не 
выпало ни капли дождя, температура доходила до 
42 градусов, и, вероятно, благодаря этому через 
два месяца больной начал вставать с постели. 

К началу августа по предписанию врача стал 
ежедневно с раннего утра до захода солнца со-

вершать прогулки в прилегающую к городу степь. 
Во время этих прогулок Георгий Константинович 
собирал зоологический и ботанический материал, 
лежа в траве, наблюдал жизнь ставропольской фа-
уны. Наверное, уже тогда у него зародилась мысль 
продолжить сбор коллекций, теперь ставрополь-
ской фауны.

Небольшой провинциальный южный город 
Ставрополь с чистым, сухим воздухом и богатым 
историческим прошлым встал для Праве не только 
местом исцеления от тяжелого недуга, но и вто-
рой родиной, где прошла большая часть его созна-
тельной жизни и общественно-просветительской 
деятельности.

Доброта, мягкость, человеколюбие, бескоры-
стие снискали Георгию Константиновичу искрен-
нюю любовь и почтение ставропольцев. 

В Крестьянском банке, управляющим которого 
был Д.Н. Никитин – человек прогрессивных взгля-
дов и убеждений, искренне преданный идее про-
свещения крестьянства и улучшения его положе-
ния, Г.К. Праве проработал до 1892 года. Затем, 
выдержав конкурсный экзамен на нотариуса,
13 октября этого же года открыл в Ставрополе но-
тариальную контору. Помощь в этом ему оказали 
управляющий Крестьянским банком Д.Н. Никитин 
и известный ставропольский педагог и обществен-

ный деятель И.П. Кувшинский. Они внесли необ-
ходимую сумму залога в 6000 рублей, необходи-
мого для начала нотариальной деятельности. В 
должности нотариуса Праве проработал вплоть до 
марта 1920 года, когда были закрыты все нотари-
альные конторы. Об этом периоде его жизни сви-
детельствуют архивные документы, хранящиеся в 
Государственном архиве Ставропольского края, 
в фондах Частные нотариальные конторы Став-
ропольской губернии 1872-1920, Ставропольский 
нотариальный архив 1833-1920 и личный фонд 
Праве Г.К.

Он был исключительным нотариусом, не фор-
мально отправлявшим свои конторские обязанно-
сти, а стремившимся при оформлении документов 
сделать все для улучшения не всегда благополуч-
ного положения посетителей, вовремя дать дель-
ные рекомендации. Ежедневно он принимал не 
только посетителей, приходящих к нему по нота-
риальным делам, но и людей, которые шли за жи-
тейским советом, простым человеческим сочув-
ствием, а иногда и за материальной помощью. 

Именно такого человека в лице Георгия Пра-
ве, готового помочь в трудную минуту, и знал весь 
город. Его ученик, в будущем энтомолог с миро-
вым именем, профессор Ставропольского педаго-
гического института В.Н. Лучник, вспоминал, что 
Георгий Константинович был добросовестный слу-

Г.К. Праве, 1915 год

Г.К. Праве с дочерью Зинаидой в конторе музея, 1918 год

Г.К. Праве в зале музея, 1913 год

Наша иСТория
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жащий, «исключительный по своей сердечности и 
мягкости человек, полный любви к ближнему, го-
товый прийти на помощь всякому».

Вот уже более ста лет рассказывают в Ставро-
поле одну забавную историю. Поздней зимней но-
чью в глухом темном переулке на одинокого про-
хожего напали двое громил, потребовавших от 
него шубу. Прохожий сказал, что охотно отдал бы 
ее, но боится замерзнуть, а потому обещает отдать 
ее им завтра, когда они зайдут к нему. Заверив, 
что никаких мер к задержанию их предпринято не 
будет, он назвал свой адрес и имя: Георгий Кон-
стантинович Праве. Услышав это имя, напавшие... 
попросили прощения за то, что, не зная с кем име-
ют дело, «чуть не задушили хорошего человека»... 
Действительно, владельца нотариальной конторы 
Георгия Праве весь Ставрополь знал как добрей-
шего человека, а дети называли его «дедушкой 
Праве». Но, несмотря на занятость служебными 
и общественными делами, он не забывал о сборе 
коллекций и не оставлял мечту – создать музей.

Гласный городской Думы
и многое другое

Активно занимался Георгий Константинович 
и просветительской работой, распространени-
ем всех видов внешкольного образования сре-
д и  н а с е л е н и я .  Б уд у ч и  в  т е ч е н и е  2 5  л е т  ( с
1892 года) гласным городской 
Думы, он участвовал почти во всех 
ее комиссиях, особенно по народ-
ному образованию, был членом 
общества для содействия распро-
странению народного образования 
в городе Ставрополе, впоследствии 
– председателем его правления. 

Его жена и ближайший помощ-
ник во всех делах – Мария Васи-
льевна имела имущественный ценз, 
дававший право участия в выборах 
в городскую думу. Но как женщина, 
согласно закону, она не могла голо-
совать непосредственно, лишь пере-
дать право голоса мужчине, по сво-
ему усмотрению. Воспользовавшись 
этим, она при очередных выборах в 
городскую думу и передала по до-
веренности свой голос мужу Георгию 
Константиновичу. Поскольку в го-
роде его знали как человека ответ-
ственного, добросовестного, честно 
выполнявшего свой общественный 
долг, болевшего за нужды населе-
ния, то его выбрали городским глас-
ным. После этого он постоянно из-
бирался в состав городской думы и 
играл в ней видную роль.

Круг его творческих интересов 
весьма широк. В целях развития народного про-
свещения создал домашний музей наглядных 
учебных пособий. Был одним из организаторов 
вечерних и воскресных народных школ, первой 
бесплатной народной библиотеки (основанной 
им в 1887 году совместно с бывшим народо-
вольцем, журналистом Яковом Абрамовым), на-
родных чтений и общеобразовательных курсов, 
участвовал в устройстве народного универси-
тета, первого кооператива, основал две первые 
в городе артели (столяров и переплетчиков). 
Был членом Союза городских служащих, состо-
ял почетным членом Общества ставропольских 

врачей. В 1904 году 
был избран предсе-
дателем Комиссии 
по преобразованию 
России, почетным 
членом Ставрополь-
ского общества по-
литкаторжан, состоял 
членом Русского эко-
номического обще-
ства, председателем 
правления общества 
по изучению Северо-
Кавказского края. И 
это далеко не полный 
перечень направле-
ний его обществен-
ной работы, в каждом 
из которых он макси-

мально реализовался.
Когда в России развернулось движение по 

демократизации жизни страны, и стали созы-
ваться земско-городские союзы, Георгий Кон-
стантинович стал одним из тех, кто принимал в 
них участие от города Ставрополя. В 1905 году 
в качестве делегата от города участвовал во 
всех земских и городских политических съездах 
в Москве. Был одним из учредителей, а затем 
и председателем Ставропольского отделения 
партии конституционных демократов, принимал 
участие в издании газеты «Народная свобода». В 
ходе выборов депутатов Государственной думы 
России (1906 год) Г.К. Праве был одним из кан-
дидатов от конституционно-демократической 
партии. Однако губернское собрание выборщи-
ков он не прошёл, и лишь потому, что крестьян-
ские выборщики, которых было большинство, 
не рассматривали никаких других кандидатур, 
кроме своих, голосуя только за своих. Но само 
выдвижение кандидатом в депутаты – свиде-
тельство общественного авторитета Праве.

В годы Первой мировой войны Георгий Пра-
ве – инициатор многих начинаний в городе, таких 
как борьба с дороговизной, с продажей спирт-
ного. Так, 11 января 1915 года городская Дума 
поддержала предложение Г.К. Праве, Ф.А. Пень-
ковского, С.И. Манжос-Белого о запрете на реа-
лизацию алкогольной продукции, что благотвор-
но сказалось на здоровье общества.

Праве с симпатией отнесся к Февральской 

революции и свержению самодержавия, это от-
вечало его убеждениям. В эти годы он являлся 
председателем Комиссии по ликвидации жан-
дармского управления и членом Просветитель-
ной комиссии, основал первую политическую 
библиотеку-читальню. Его общественный авто-
ритет был неизменно высок, что подтвердили и 
выборы в городскую думу (6 августа 1917 года). 
Он снова был избран гласным городской Думы, 
отстаивая в ней новые, демократические прин-
ципы власти.

Его просветительская, общественная дея-
тельность была отмечена в феврале 1917 года, 

когда на заседании Ставропольской городской 
Думы Г.К. Праве единогласно избрали Почетным 
гражданином города.

При выборах в Учредительное собрание (14 но-
ября 1917 года) он был кандидатом в депутаты от 
конституционно-демократической партии.

После октябрьских событий в Петрогра-
де на Ставрополье разворачивается борьба за 
полномочия между различными политически-
ми силами. Чтобы избежать кровопролития, 
было достигнуто соглаше-
ние – провести общегуберн-
ское народное собрание для 
решения вопроса о форме 
власти в губернии. Земства, 
советы и т.д. должны деле-
гировать своих представите-
лей. 

Дума единогласно изби-
рает Георгия Праве в состав 
делегации от города Став-
рополя. Все знали, что он за 
бескровное решение вопро-
са. Общегубернское народ-
ное собрание постановило: 
власть в губернии передать 
советам депутатов. Буду-
чи членом партии народной 
свободы, Праве не привет-
ствовал советскую власть. В 
то же время он считал, что 
поскольку власть утвердилась, её нужно под-
держивать, ибо без этого не будет порядка.

Любимое детище Праве – музей 

С установлением советской власти в Став-
ропольской губернии (1920 год) Георгий Праве 
продолжал свою деятельность в областях куль-
туры, музейного дела, просвещения народа и 
защиты его интересов. 

В течение ряда лет он занимался преподава-
тельской деятельностью, и в 1922 году ученым 
советом сельскохозяйственного института был 
избран профессором педагогики. В 1922, 1924, 
1925 годах был членом Горсовета, работал в 
секции по внешкольному образованию. Как ак-
тивист губполитпросвета, Праве был удостоен 
звания Героя Труда!

Оценивая достигнутое в просветительской 
деятельности, сам Праве в 1922 году напишет: 
«...Главная моя работа заключалась в устройстве 
и оборудовании образцового по полноте и в то 
же время компактности Центрального народно-
го музея имени Марии Васильевны Праве» (его 
супруги).

Будучи натуралистом и исследователем, он 
с энтузиазмом включился в изучение природы 
Ставрополья и Северного Кавказа, задумав ос-
новать в г. Ставрополе естественно-историче-
ский музей. Южные степи, богатая природа и фа-
уна края – все это способствовало дальнейшему 
развитию его увлечения сбором коллекций по 
всем отраслям естествознания. 

Первые северокавказские коллекции Праве 
начал собирать еще в первый год своего при-
езда в Ставрополь. Немного поправив здоровье 
к концу лета 1885 г., он по предписанию врачей 
совершал ежедневные длительные прогулки в 
степь, прилегающую к городу, здесь собирал зо-
ологический и ботанический материал, наблюдал 
за фауной. Позже он пополнил свою коллекцию 
во время многочисленных служебных поездок 
по Ставропольской губернии. В 1895 году Геор-
гий Константинович стал действительным членом 
Русского энтомологического общества.

В итоге многолетней собирательской работы 
Г.К. Праве был создан домашний (частный) под-
вижной музей школьных наглядных пособий, от-
крытый для посещения в 1887 году. Фонды его 
представляли главным образом природоведче-
ские коллекции, чучела животных, мокрые пре-
параты, учебные наглядные пособия (карты, схе-
мы, диапозитивы, стереоскопические картины и 
другое). Во всех отделах музея Георгий Констан-
тинович ввел оригинальные технические при-
способления, разработал методы, систему реги-
страции, указатели. Накопленные им материалы 
и коллекции безвозмездно использовались учи-
телями школ и гимназий Ставрополя и губернии. 
На педагогической выставке 1890 года коллек-
ции музея, главным образом природоведческие 
(чучела животных, мокрые препараты, наглядные 

пособия), впервые были представлены публике.
Для хранения и показа музейных экспонатов 

требовались определенные помещения и значи-
тельные денежные средства, которые позволили 
бы развернуть научно-исследовательскую рабо-
ту и продолжить собирательскую деятельность. 
После 15-летних постоянно отклоняемых Став-
ропольской городской Думой предложений при-
нять в дар частные коллекции они были, наконец, 
приняты в 1904 году. С этого времени музей стал 

общественным учреждением. Он получил назва-
ние Ставропольского народного музея учебных 
пособий. 

Ставропольская городская управа временно 
выделила для музея верхний этаж городского 
дома, на углу Александровской и Варваринской 
улиц, планируя в дальнейшем отдать помеще-
ние на Александровской площади г. Ставропо-
ля. На 1905 год музею было выделено пособие 
в размере 700 руб. Вопрос о материальном по-
ложении музея неоднократно обсуждался на за-
седаниях Ставропольской городской Думы, но 
лишь в 1912 году она приняла решение о пере-
даче музею второго этажа Александровского 
гостиного ряда в центре города, где и состоя-
лось его торжественное открытие. Георгий Пра-
ве руководил музеем первоначально на обще-
ственных началах, а с 1920 года – в качестве 
платного сотрудника.

После закрытия в 1920 году всех нотариаль-
ных контор Праве перешел на службу заведу-
ющим музейно-экскурсионной секцией Ставро-
польского губоно и одновременно заведующим 
Центральным народным музеем имени М.В. Пра-
ве. В период с 1924 по 1930 годы музей имено-
вался Ставропольским Центральным народным 
музеем имени М.В. Праве. Это название не из-
менилось и после объединения его в 1927 году с 
музеем Северного Кавказа. 

Уважение и любовь ставропольцев к Праве про-
явились во время прощания с ним. Умер Георгий 
Константинович в 1925 году. Как писал его ученик 
В. Лучник в статье «Памяти Г.К. Праве»: «Непре-
рывной вереницей многие тысячи ставропольцев 
в течение трех дней шли, чтобы поклониться сво-
ему земляку. На гроб его были возложены десят-
ки венков от правительственных и общественных 
организаций города, знавших покойного, а еще 
больше было принесено букетиков цветов, с ко-
торыми приходили дети, прощавшиеся со своим 
«дедушкой».

В историю Ставропольского края и города 
Ставрополя Георгий Константинович Праве 
навсегда вошел как первый нотариус, вели-
чайший труженик на ниве просвещения, му-
зейный работник, популяризатор историче-
ского и культурного наследия. В 1970 году 
постановлением Совета Министров РСФСР 
Ставропольскому краевому краеведческому 
музею было присвоено имя Георгия Констан-
тиновича Праве. 

ОБ аВтОРЕ:

Колесникова Марина Евгеньевна, ФГАОУ ВПО «Се-

веро-Кавказский федеральный университет», доктор 

исторических наук, профессор, заведующий кафедрой 

истории России.

Сфера научных интересов – история, историография 

и источниковедение Северного Кавказа, историческое 

краеведение, история архивного и музейного дела.

Г.К. Праве с дочерью Зинаидой

Портрет Г.К. Праве

Г.К. Праве в нотариальной конторе, 1916 год
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Текст Натальи Подъячевой, помощника нотариуса Изобильненского района, члена Школы журналистики НПСК
Фото автора

Каждый из нас когда-то 1 сентября шел в шко-
лу, крепко держа за руку родителей. Частью ярких 
красок этого дня были и будут букеты цветов и наи-
вные улыбки первоклашек. Теплые ладони пап и 
мам вселяли уверенность перед новым этапом та-
кой еще маленькой, но уже способной на сверше-
ния, жизни. Но что, если все не так, и маленькая ла-
дошка не находит уверенной защиты?

Мы часто говорим о проблемах малышей, остав-
шихся без попечения родителей, но можем ли мы по-
нять всю боль и проблемы этих детей, а главное – по-
мочь? Не просто можем, а должны – такова позиция 
нотариального сообщества Ставрополья. Вот почему 

Солнечные лучики детских 
улыбок в сентябрьский день

Каждый раз с приближением первого осеннего дня мы ждем новых впечатлений, встреч 
и радостных эмоций. И пусть мы вышли уже из школьного возраста, в сердце все равно 
сохраняется ожидание осеннего чуда. В этом году ставропольская погода, показывавшая 
свой недобрый нрав в последние дни лета, смилостивилась и подарила сияющее солнце 
в первый сентябрьский день.

в первый осенний день по инициативе 
нотариальной палаты Ставропольского 
края, Совета молодых нотариусов, Став-
ропольского регионального отделения 
Ассоциации юристов России было решено 
оказать помощь воспитанникам детских 
домов в разных городах и районах наше-
го края.

атрибуты
детского счастья

В селе Подлужном Изо-
бильненского района есть 
ГКООУ «Санаторная школа-ин-
тернат №21». О том, какая помощь там 
необходима, мы решили узнать у дирек-
тора этой школы – Владимира Кудрина.

Из разговора стало понятно, что Вла-
димир Романович действительно пере-
живает за своих воспитанников и всей 
душой любит их. Он сразу обозначил, что 
дети не нуждаются в канцелярских това-
рах и полностью готовы к школе. Но вот 

получить на праздник средства гигиены, личные 
вещи и другие атрибуты детского счастья, обыден-
ные для других детей, ребята будут рады. 

Закупив все необходимое, послы нотариальной 
доброй воли – нотариусы Изобильненского района 
Татьяна Дудкина и Любовь Подъячева – отправи-
лись в путь. 

Приехав в школу-интернат, нотариусы увидели 
десятки ребячьих глаз, которые с надеждой были 
обращены в их сторону. Конечно, дети с нетерпени-
ем ждали гостей! 

Линейка в честь Дня знаний собрала всех. И 
только на первый взгляд казалось, что торже-
ственные речи, звучание гимна, разноцветные воз-
душные шары и вся атмосфера праздника мало от-
личали это мероприятие от тысяч других. Не было 
плотной стены родителей за спинами малышей…

Но дети всегда остаются детьми, все равно это 

был праздник, и первый звонок разжег задорные 
искорки в их глазах. А подарки от нотариусов уси-
лили радость начала учебного года.

Татьяна Петровна обратилась с добрыми поже-
ланиями к воспитанникам школы-интерната. Она 
сказала:

– Ребята, сегодня важный день в вашей жизни. 
Кто-то в первый раз отмечает День знаний, а для 
кого-то он станет последним в череде школьных 
лет. Старшеклассники скоро покинут интернат и 
уйдут во взрослую жизнь, а малыши подхватят эту 
эстафету! От лица нотариальной палаты Ставро-
полья мы желаем вам многочисленных успехов в 
учебе и замечательных перспектив в дальнейшей 
жизни.

Владимир Кудрин поблагодарил гостей и поже-
лал своим воспитанникам успехов в учебе и много-
численных побед в стране знаний. 

Благотворительный «десант»
в солнечнодольске

Покинув гостеприимную школу в Подлуж-
ном, нотариусы отправились в поселок Солнеч-
нодольск. Солнечнодольский детский дом №4 
«Солнышко» не первый раз принимает благотво-
рительный «десант» нотариусов. 

Перебивая другу друга, дети 
рассказывали о том, что они пом-
нят те посещения, которые были 
раньше, что каждый раз очень 
ждут новых встреч. А как были 
ребята рады подаркам – краси-
вым электрическим чайникам! 
Теперь в осенние и зимние вече-
ра мальчишки и девчонки смогут 
в своих комнатах попить чай. 

Любовь Владимировна поже-
лала детям успехов:

– Дорогие друзья, каждый 
раз, приезжая к вам, мы наблюдаем, как вы рас-
тете. Сегодня Первое сентября, а значит, начи-
нается новый учебный год. Он обязательно по-
дарит вам новые знания и новые впечатления, а 
мы в свою очередь обязательно приедем к вам 
снова! 

Ребята проводили нотариусов с улыбками и с 
надеждой на новые встречи. Так приятно ощу-
щать те эмоции, когда волею судьбы на один 
день ты становишься волшебником. 

Кто же более счастлив: дарители или одаря-
емые? Безусловно, каждая детская улыбка, как 
яркий луч солнца, еще долго будет греть тех, кто 
в первый осенний день смог подарить радость и 
надежду малышам. 

вНимаНие деТям

Линейка в честь Дня знаний 
собрала всех. и только на 
первый взгляд казалось, что 
торжественные речи, звучание 
гимна, разноцветные воздушные 
шары и вся атмосфера праздника 
мало отличали это мероприятие 
от тысяч других. Не было плотной 
стены родителей за спинами 
малышей…

Каждый из нас когда-то 1 сентября 
шел в школу, крепко держа за 
руку родителей. Частью ярких 
красок этого дня были и будут 
букеты цветов и наивные улыбки 
первоклашек. теплые ладони 
пап и мам вселяли уверенность 
перед новым этапом такой еще 
маленькой, но уже способной на 
свершения, жизни. Но что, если
все не так, и маленькая ладошка 
не находит уверенной защиты?

Текст Дины Серовой   Фото предоставлено Татьяной Мавродий

Чтобы лето не кончалось!..
«Внимание, дети!» Кто из нас, взрослых, не знает этого лаконичного, как сейчас бы 
сказали, слогана, а попросту – обращения к тем, кто находится за рулем автомобиля: 
быть осторожнее там, где на дорогу может выбежать ребенок. Но фраза эта не менее 
употребима и в других случаях. Например, в таком, как этот.

мы С вами

День Семьи, Любви и Верности, 8 июля. 
Степновский район – один из самых от-
даленных районов Ставропольского края. 
Район с непростым климатом – очень 
знойным, буквально испепеляющим, ле-
том и резкой, ветреной зимой. Многие не 
выдерживают такие условия: степь не ба-
лует селян – и свои-то, коренные, уезжа-
ют, ищут условия лучше, а чтоб кто-то из 
городских приехал – кто в это поверит?!

Но вот уже второй год живет в Степ-
ном Татьяна Мавродий. Приехала сюда 
из Калининграда, работает нотариусом, 
единственным в районе. Хоть и молода, 
а характер у нее такой, что перед труд-
ностями не пасует. Вошла в курс дела, обустроила 
нотариальную контору, адаптировалась, работу на-
ладила, с людьми постепенно познакомилась, и как 
здесь и жила.

 Активность и отзывчивость – черты, свойственные 
нотариальному сообществу Ставрополья. Это Татьяна 
Геннадьевна знала и до вступления на должность но-
тариуса, с этой позиции и приступила к работе. И не 

только на «своей территории» – в нотариальной кон-
торе, но и относясь внимательно к тем, кто нуждает-
ся в помощи и поддержке. Не успела начать работу, 
уже позвала юных земляков-степновцев участвовать 
в краевом литературно-художественном конкурсе 
«Каждый имеет право…», который ежегодно органи-
зует нотариальная палата Ставрополья при поддерж-
ке регионального отделения Ассоциации юристов 

России и Общественной палаты края. Так 
в Степном появились победители этого 
конкурса, и заложена традиция участия в 
нем из года в год. 

А член Совета молодых нотариусов 
Ставрополья Татьяна Мавродий про-
должала свою личную акцию «Внима-
ние, дети!» Теперь вернемся в 8 июля. 
В этот замечательный по заложенным 
в нем идеям праздник нотариус района 
не осталась в стороне – посетила Степ-
новский социально-реабилитационный 
центр для несовершеннолетних.

– В центре находилось 19 детей, – 
рассказала она. – Кого-то потом отправят 

в детские дома, кого-то устроят в приемные семьи, а 
кто-то вернется к своим родителям. 

Судьбы этих ребят непросты, им, как никому дру-
гому, нужны чуткость и понимание, участие и под-
держка со стороны. 

Причем в этом центре находятся дети не только 
из Степновского района, а из разных районов Став-
ропольского края, например, из Нефтекумского. Воз-

раст ребят – от мала до велика, есть те, кому недавно 
исполнился годик, а есть и шестнадцатилетние юно-
ши и девушки. 

– Ребята в этом центре не задерживаются на-
долго, – продолжает Татьяна Мавродий. – Полго-
да, или немногим больше, и ребенок определяется с 
дальнейшим проживанием. Летом здесь организуют 
детский лагерь. 15 воспитанников центра из семей с 
невысокими доходами. Центр по мере возможности 
оказывает поддержку семьям, которые не могут ор-
ганизовать полноценный летний отдых своим детям 
из-за финансовых трудностей. День Семьи, Любви и 
Верности стал для этих ребят настоящим праздни-
ком.

И правда, дети и воспитатели центра в этот день 
устроили  замечательный концерт: пели, танцевали, 
соревновались в конкурсах на ловкость, скорость, 
смекалку. Сколько было улыбок и смеха, казалось, 
само солнце вошло в актовый зал центра.

 А по окончании концерта всем детям и воспи-
тателям были вручены сувениры и другие подар-
ки – канцтовары, развивающие игры, предметы для 
детского рукоделия. Теперь жизнь здесь заполнится 
творчеством, уверена Татьяна Геннадьевна.

– Так хочется, чтобы лето не кончалось, – говорит 
она. – Не столько даже в календарном отношении, 
как в отношении теплоты окружающего мира к де-
тям, которым эта теплота так необходима.

А осенью в Степновском социально-реабилита-
ционном центре для несовершеннолетних начнется 
капитальный ремонт. Нотариус будет рядом и тогда, 
ведь помощь – правовая ли, социально-значимая – 
основа этой профессии. 
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Текст Елены Гончаровой   Фото автора

Такая разная шЖ Знакома ли эта аббревиату-
ра нотариусам Ставрополья, 
спрашивать не надо. Про 
ШЖ начнешь рассказывать 
– не окончишь, ведь она на 
всю Россию-матушку одна 
такая и есть...

НоУ-хаУ

Появившись на свет в нотариальной палате Ставро-
польского края в августе 2012 года как развитие идеи о 
проведении нескольких обучающих встреч с представи-
телями комиссии по взаимодействию со СМИ, она при-
шлась по душе и получила имя – Школа журналистики 
НПСК. Кстати, свидетельством о ее рождении стало со-
ответствующее положение, и это не удивительно, – 
родители-то ее – юристы, нотариусы. 

Пять лет росла ШЖ. Встала на ноги, окрепла, мно-
гому научилась. Больше всего ей нравилось писать – 
репортажи, очерки, эссе, новости, интервью так и вы-
ходили из-под ее пера. Улыбчивая, всегда позитивная, 
открытая миру, она была гостеприимной и увлеченной 
натурой. То и дело приглашала к себе известных мэ-
тров журналистики края, редакторов газет. Даже ху-
дожник-карикатурист у нее в дважды чай пил, да де-
лился жизненным опытом, даже краевая библиотека 
целым отделом приходила.

ШЖ с гостями общалась, а сама потихоньку между 
делом статьи писала, газеты выпускала. Да и не только 

этим занималась: мимо тех, кому 
помощь нужна, не проходила. 
Там концерт проведет, тут детям 
поможет, ветеранов вниманием 
не обделит, птицам скворечники 
установит. Об истоках да предше-
ственниках не забывает, – к нота-
риусу Ставропольской губернии 
Георгию Константиновичу Праве 
и его супруге Марии Васильевне 
наведывается на место упокое-
ния, про первого нотариуса Рос-
сии Анатолия Тихенко очерки пи-
шет. Ко всему ее душа лежит, все 
у нее получается. 

И друзей-единомышленников, нотариусов да сотруд-
ников нотариальных контор края год от года все боль-
ше у нее становится. Сам Николай Кашурин – президент 
краевой нотариальной палаты, под кровом которой она 
обитает да развивается, – заходит время от времени. Как 

ему ШЖ и ее друзья радуются: ведь здорово чувствовать 
поддержку, знать, что в тебя верят.

Любят друзья свою Школу журналистики, а она и 
рада: двери им всегда распахнуты, заходите. 

И вот недавно к ней на беседу заглянула гостья осо-
бенная, издалека приехавшая – из самой Псковской 
области. Это была президент Псковской нотариальной 
палаты  Валентина Николаева. Школа 
журналистики гостью долгожданную 
приветила, горницу, в которой обита-
ла, украсила – стенды с лучшими фото-
графиями конкурса «Фото-Нота» тут и 
там расставила, тексты новые о том, чем 
жила, приготовила…

Не с пустыми руками пришла гостья 
– принесла с собой да подарила Школе 
журналистики номера газеты нотари-
альной палаты Псковской области «Мир 
нотариата Псковской области».

ШЖ долго да внимательно рассматривала и читала 
яркие красочные номера газет. Похвалила Валентину Ки-
рилловну и ее коллег за творческий подход к делу, ду-
шевность и заботу о людях, об их правовом просвещении. 
Сказала, что дело это непростое – выпуск газеты, а вот 

гляди же, псковские нотариусы стараются, душу вкла-
дывают в свое издание. И выходит оно у них регулярно, 
людям в помощь.

Показала ШЖ и свои газеты да публикации, статьи, 
над которыми вела работу в этот момент, предложила 
обсудить их, ведь общее размышление о написанном 
учит находить скрытые от глаза автора недостатки и 
учит журналистике ненавязчиво, в общении.

– Очень интересно увидеть организацию работы 
Школы журналистики воочию, – призналась улыбчивая и 
обаятельная гостья. И поведала, как у себя в области ор-
ганизуют нотариусы работу издательскую-газетную. Как 
начинали практически со стенгазеты для внутреннего 
пользования, а потом увидели, что «стенгазету» эту люди 

читают, интересна и значима информация ее для них. 
Рассказала Валентина Кирилловна, что над газе-

той той трудятся несколько ее коллег, как выбираются 
темы в свежий номер, как находят иллюстрации, по-
нимая их значимость. Что придумали постоянные ру-
брики, пишут о профессиональной сфере и, конечно, об 
особых событиях, ведь жизнь нотариуса такая разноо-
бразная и для общества значимая.

А тут к беседе присоединился и Николай Кашурин. 
Многое обсудить смогли тогда они, да договорились, 
что ШЖ нужна и на Псковщине, что откроют со време-
нем там «филиал ее».

Как же счастлива была ШЖ от этой новости! Ведь 
она увидит новых друзей, сможет с удовольствием 
рассказать им о самом интересном, чем не занимает-
ся, а по-настоящему живет – о слове, тексте, жанрах, о 
чуде журналистики. 

Можно жить бац-бац, – и мимо,
спать, жевать драже,
Лучше ж быть необходимым,
состоя в ШЖ.
Зарываться в дебри речи, 
Ворохи идей,
Грезить текстом безупречным, 
Важным, добрым, нужным,
                                         вечным,
Дожидаться новой встречи,
Знать: ШЖ от скуки лечит
Позитивным бесконечьем
Радостных затей.

Елена Гончарова
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Несколько слов о Школе журналистики…

Можно подумать, что наша ШЖ – это что-то формальное или протокольное, где комиссия по взаимодей-
ствию со СМИ во главе с ее председателем, вице-президентом нотариальной палаты края Натальей Фатиной, и 
руководитель Школы журналистики, помощник президента НПСК по взаимодействию со СМИ Елена Гончарова 
обсуждают юридически значимые тексты касаемо правового просвещения граждан. Нет! В первую очередь 
нас объединяет дружба. Занятия для нас не вынужденное место встреч, а праздник каждые две недели (они 
проводятся именно с такой регулярностью). ШЖ – это место встреч по интересам. Это место встреч людей, 
объединенных одной профессией, имеющих яркое творческое начало, неординарные идеи, людей, талантли-
вых во всем!

Как же удачно подобрано название – школа! Есть музыкальная, художественная, спортивная школы, а есть 
школа профессиональной жизни. Тонко организованный учебный процесс, обогащающий нас красотой челове-
ческого общения, знаниями о слове, его культуре, расширяет кругозор и позволяет развиваться, преображаться, 
открывать в себе новые умения и способности.

Здесь встречаются люди с разным жизненным опытом, здесь есть место спорту, музыке, культурной програм-
ме, творческим мероприятиям, выставкам, фото-урокам. Здесь проводятся ежегодные конкурсы «Золотое перо 
нотариата Ставрополья», «Фото-Нота» и многое другое. 

Президент нотариальной палаты, заслуженный юрист Российской Федерации Николай Кашурин поддержи-
вает нас. Подчеркивает, что только всесторонне интересующийся, активно участвующий в общественной жизни 
человек имеет место быть в нотариальном сообществе. И сам часто посещает занятия, всегда в курсе наших 
событий, выделяет способности каждого, анализирует наши работы и отмечает, что каждый из нас растет над 

собой, ведь из года в год материалы становятся более интересными и информативными. А нас такое внимание 
окрыляет, и мы рады стараться. 

И вот Школе журналистики пять лет! Сколько прекрасных слов раздается в ее адрес. Приведу лишь несколь-
ко поздравлений и мнений.

«ШЖ – это событие! ШЖ – это дружба! ШЖ – это рост! Это люди, которыми я любуюсь!». Наталья Фатина, 
вице-президент нотариальной палаты Ставрополья.

А вот поздравление от профессионального фотографа Виктора Нестеренко, который на протяжении всего 
существования ШЖ с нами: «Рад общим достижениям и личным достижениям каждого в Школе журналистики!». 

Нотариус Туркменского района Людмила Кравцова адресовала благодарственные слова людям, которые, 
жертвуя своим личным временем, организуют наш профессиональный досуг: «Благодарю коллег за встречи и 
незабываемые эмоции», – добавила она. 

Хочется выразить слова признательности всем близким и дорогим моему сердцу людям. Я очень многому 
у вас научилась, вы долгое время поддерживаете меня и бережно относитесь к моей индивидуальности. Мы с 
вами делим такие важные и дорогие моменты! Надеюсь, что главные наши достижения только впереди, и мы че-
рез годы пронесем все ценное, что есть между нами. Искренне и от всей души, член Школы журналистики НПСК!

Диана Цупило,
нотариус Предгорного района,

член Школы журналистика НПСК
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БлаГое дело

Первый день осени – это особый день. День знаний – 
праздник, который отмечают не только школьники и 
студенты. Это ли не прекрасный повод для проявле-
ния инициативы молодых нотариусов как в професси-
ональной сфере, так и в общественной жизни.

Для Совета молодых нотариусов нотариальной 
палаты Ставропольского края канун Первого сен-
тября был волнительным и радостным. Ведь перед 
нами стояла задача позаботиться о воспитанниках 
ГКОУ для детей-сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей, «Детский дом (смешанный) №35» 
в городе Ессентуки. Ребята – уже седьмой год наши 
давние и добрые друзья – растут и взрослеют на на-
ших глазах. 

Море
в голубом шарике мороженого

В этом учебном году в детском доме есть переме-
ны: недавние старшеклассники стали абитуриентами 
вузов. Накануне Дня знаний необходимо было поза-
ботиться о них – снабдить всем, необходимым для  
учебы. Но и это не все: еще новенькую воспитанницу, 
переведенную из станицы Курской в город Ессентуки, 
первоклашку Ангелину Ильину, подготовить к совсем 
неизвестной для нее жизни. 

Список того, что мы подготовили для ребят, пере-
дали от молодых нотариусов  края директору Детско-
го дома №35 – Наталье Остроуховой. А в последний 
день лета было назначено собрание воспитанников и 
работников детского дома, где обсуждались вопросы, 
связанные с новым учебным годом. По сложившейся 
традиции на собрании присутствовали молодые но-
тариусы. С пожеланиями и наставлениями к ребятам 
обратилась председатель СМН НПСК Анна Мандрыко. 
Она поделилась своими воспоминаниями, сказала о 
том, что школьная пора была самой долгожданной, 
а еще – это важный этап в жизни человека, который 
дает возможности реализации в будущем. 

Собрание закончилось, но ребята не спешили рас-
ходиться. Мы общались уже, как принято говорить, 
неформально. Обсуждали их спортивные успехи,  уз-
навали, кому нужно подтянуться в учебе, 
чтобы не упустить возможности поступле-
ния в вузы, в том числе обсуждались и лич-
ностные взаимоотношения. Дети отнеслись 
с доверием к нашим советам и мнениям, 
было ощущение беседы близких людей.

А вот Ангелинка была новенькой, и мы 
с ней еще не были знакомы. Однако, ока-
залось, зря переживали, волновались в 
момент знакомства: теплые отношения 
сложились сразу. Пока разбирали для нее 
отдельно привезенную коробку со школь-
ными принадлежностями, мы не уставали 
умиляться ее искренней радости и благо-

дарности. Она с таким восторгом рассматривала по-
дарки, попросила нас вместе с ней сложить портфель 
к праздничной линейке, сообщила, что к Первому сен-
тября выучила стихотворение. 

Пока складывали портфель, выяснилось, что у де-
вочки нет праздничных бантов. А без них никуда: во-
лосы длинные, и их надо красиво заколоть. Не беда, 
решили пойти вместе и выбрать ей красивые белые 
бантики. «Сейчас, подождите!» – воскликнула девоч-
ка. Не успели мы оглянуться, как она предстала перед 
нами в красивом платье, с новым рюкзаком. А как 
сладко от нее пахло духами! Красивая, умная, милая 
девочка с очаровательными глазами, длинными рес-
ницами – маленькая леди.

Словами не передашь, какое счастье было у ре-
бенка оттого, что мы вместе отправимся в магазин за 
бантиками. Всю дорогу мы разговаривали. Оказалось, 
что знаем ее братиков и сестричек, они тоже воспи-
танники детского дома. Я даже не знаю, кто был боль-
ше рад этому времени – Ангелина или мы?! Конечно 
же, не обошлось без покупок красивых резиночек, за-
колок, ободков и косметички, куда все можно было 
бы сложить. Мы не были ограниченны во времени и 
хотели посветить этот день детям, поэтому не спеши-
ли возвращаться. Ангелина попросила покататься на 
эскалаторе в торговом центре, и мы были не против. 
Пока поднимались по этажам не прошли мимо моро-
женого. Малышка с такой радостью выбирала разноц-
ветные шарики! Самый верхний шарик в рожке вы-
брала голубого цвета. Не успев получить мороженое 
в руки, тут же его попробовала. О, не надо было спра-
шивать, нравится ли девочке его вкус: блаженство 
было написано на лице.

– Голубой шарик, будто море во мне, вы мне пода-
рили сегодня все, о чем я мечтала, – произнесла Анге-
лина. Спускаясь с эскалатора, малышка обратила вни-
мание на одну из небольших игрушечек на прилавке 
в стороне и, стесняясь, не поднимая глаз, добавила: 

– Такую игрушку покупала мне мама. Но я ее по-
теряла. Чтобы этот день стал совсем самым незабыва-
емым, можете ли мне ее купить?

Ну, конечно, да! Мы не смогли отказать. Ангели-

на прижала к себе игрушку, а потом и нас ста-
ла обнимать и говорить, что это самый лучший 
день в ее жизни. Счастливая и довольная наша 
девочка вернулась домой и пошла отдыхать, 
готовиться к школьной линейке. 

стрижки по душе 

Вы думаете, на этом наши «приключения» 
завершились? А вот и нет. В коридоре детского 
дома мы встретили Лешку и двух Данилов: ре-
бята с каким-то пасмурным видом брели, опу-
стив головы. Оказалось, идут из парикмахер-
ской: постригли их, а стрижка не нравится.

Аня улыбнулась и сказала, что это не повод 
портить себе настроение перед праздником: 
едем перестригаться. Мальчишки обрадова-

лись и, не раздумывая, согласились. Записаться в 
парикмахерскую сразу не получилось, у нас был сво-
бодный час, мы его провели в нотариальной конторе 
у Анны Мандрыко. Ребятам было очень интересно, и 
они были рады возможности провести время вместе, 
тем более в конторе они частые гости, и им сотрудни-
ки были очень рады. Мы разговаривали об их жизни, 
подробнее узнавали какие у них интересы, что для 
них важно. Удивительные ребята!.. 

В парикмахерскую попали к хорошему мастеру. Он 
выполнил все пожелания мальчишек, все остались до-
вольны, время шло к расставанию, пора было возвра-
щаться. Признаюсь, что за целый день в компании этих 
замечательных ребят забывалось все, что могло бес-
покоить, казалось, что этот день и есть вся моя жизнь, 
а они – неотъемлемая ее часть. 

Мы еще долго стояли у ворот их уютного дома: все 
находились темы для обсуждения. Лешка, Данька и 
еще один Даниил по очереди стали подходить, обни-

мать и прощаться, чтобы успеть 
на ужин. А нам оставалось толь-
ко провожать взглядом уходив-
ших ребят. Да, мы чувствовали 
грусть, но эта грусть была ла-
сковой и светлой, потому что мы 
знаем: здесь нас ждут, здесь нам 
всегда рады.

Звенящий
колокольчик
и помощь,
которой рады 

Утро Первого сентября, не-
смотря на пасмурную погоду, 
было особенным и прекрасным. 
Мы, представители Совета мо-

лодых нотариусов нотариальной палаты Ставро-
польского края, возглавляемые нашим председа-
телем – Анной Мандрыко, отправились в поселок 
Горный Предгорного района. Оглядывая чарующую 
красоту расстилающихся полей по обе стороны до-
роги, думали о предстоящей встрече. 

Нас пригласили в качестве гостей на школьную ли-
нейку. С директором МБОУ «Основная образователь-
ная школа №21» Виктором Ворушилиным мы позна-
комились недавно, а узнав, что наша помощь может 
существенно помочь школе, сразу же вызвались по-
мочь.

Советом молодых нотариусов НПСК было приня-
то решение по оказанию шефской помощи 16 мало-
имущим семьям в подготовке 35 школьников поселка 
Горный Предгорного района к новому учебному году. 
Узнали мы об этих семьях благодаря главе Ессентук-

ского сельсовета Предгорного муниципального райо-
на Сергею Ярикову, когда предложили свою помощь 
в направлении социально значимых дел для жителей 
района. 

Сергей Владимирович был рад инициативе. Он 
лично сопровождал нас на мероприятие в школу, для 
столовой которой мы приготовили особый подарок – 
набор из 40 комплектов посуды.

Это была хорошая возможность не только поздра-
вить школьников с началом учебного года, но и оце-
нить материально-техническое положение, для того 
чтобы в дальнейшем оказывать помощь этому дому 
знаний. 

Мы переступили порог школы и познакомились с 
доброжелательными людьми, любящими свою про-
фессию. Праздник был подготовлен потрясающий! 
Старшеклассники вели всю программу мероприятия, 
предоставляя слова приглашенным, учителям, отли-
чившимся в учебе и спорте одноклассникам. 

Виктор Ворушилин произнес теплые слова в адрес 
всех присутствующих на мероприятии, упомянул о 
каждом и лично представил, в том числе и предста-
вителей нашего Совета. Поочередно в центр большо-
го рекреационного помещения приглашались гости и 
учительский состав. С торжественной речью выступи-
ла и Анна Мандрыко, ее искренние слова так тронули 
школьников, что дети стали подходить и дарить цветы 
по собственному желанию.

Запоминающимся моментом стал Круг почета стар-
шеклассников, которые за руки вывели первоклашек. 
Они – такие маленькие еще, но понимающие всю се-
рьезность происходящего – старались не отстать от 
старших товарищей, шли с гордо поднятыми головами 
и радостно улыбались. Потом малыши декламировали 
стихотворения, а им в ответ старшеклассники подго-
товили наставления в стихотворной форме: о прилеж-
ном поведении, старательности, высоких показателях 
в учебе и ответственности за честь школы. Старше-
классников отметили за заслуги, наградив почетными 
грамотами. 

После этого в центр зала вышел маленький «коло-
кольчик». Им была девочка, которую старшеклассник 
по традиции посадил на плечо, а она звонко зазвене-
ла колокольчиком, приглашая первоклассников на 
первый урок. 

Экскурсия по школе помогла нам выявить те наи-
более «больные» точки в материально-технической 
базе, которые нуждаются в оперативной помощи. 
Надо провести ремонт раздевалок, отремонтировать 
мебель в комнате отдыха первоклашек. 

Но и с профессиональной стороны нам есть чем 
заняться: в течение учебного года мы договорились 
проводить занятия по изучению права для детей и их 
родителей. 

дети ждут… нотариусов! Текст Дианы Цупило, нотариуса Предгорного района, члена Совета молодых нотариусов НПСК,
члена Школы журналистики НПСК   Фото автора

День-два, и наступит сентябрь. Придет пора, когда хочется больше тепла, эмоций, согревающих душу. Осень – вре-
мя неповторимой красоты, насыщенности красок и некой грусти, связанной с уходом лета, приближением зимы. 
Утренняя и вечерняя прохлада, улицы, залитые золотыми лучами солнца, первые опавшие листья, танцующие 
в паре с осенним ветром. А жизнь не стоит на месте, созерцая все это. Она становится еще более динамичной!..


